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«Главное, чтобы после 
Сочи не было стыдно»

Бобслеист 
Александр Зубков – 
о предстоящей 
Олимпиаде и рисках 
в самом скользком 
виде спорта
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ОБЩЕСТВЕННО–ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
начале нынешнего года 

действующим российским 

звездоплавателям, пришед-

шим в Центр подготовки 

космонавтов (ЦПК) имени 

Ю.А. Гагарина из военной ави-

ации, был предложен нелегкий 

выбор: хочешь в космос – уволь-

няйся из армии. Полковник ты 

или подполковник – неважно, 

генералом уже не будешь. Для 

многих офицеров, выбравших 

военную стезю по велению серд-

ца, верой и правдой служивших 

своей стране, это было непонят-

но и обидно. Переживая, писа-

ли заявления об увольнении «по 

собственному желанию», чтобы 

остаться в отряде ЦПК.

Но, покинув ряды Вооружен-

ных сил, космонавты автомати-

чески лишились права занимать 

служебную квартиру, в которой 

проживали со своими семьями. 

По закону Министерство обо-

роны должно предоставить вза-

мен освобождаемого служебного 

другое жилое помещение – по-

стоянное и неслужебное. Но при 

бывшем министре Анатолии Сер-

дюкове этот закон выполнялся из 

рук вон плохо. Вот и космонавты, 

отправленные в запас не по до-

брой воле, должны теперь отдать 

свои квартиры.

Драматизм ситуации в том, 

что другого жилья у них нет, 

и когда получат ключи от новых 

квартир, никому неизвестно. Как 

быть? Ответа нет… Получается, 

не на космической орбите, а на 

Земле наши герои оказались 

в бюрократической, изматыва-

ющей невесомости.

Один из космонавтов, попав-

ших под пресс несправедливо-

сти, – полковник в запасе, Герой 

России Роман Романенко. Он, 

повторю, представитель кос-

мической династии. Его отец 

Юрий Романенко трижды летал 

в космос и вряд ли мог предпо-

ложить, что сын, принявший у 

него космическую эстафету, бу-

дет испытывать такие проблемы 

с элементарным жильем. В ми-

нувший вторник я позвонил на 

космодром Байконур – за день до 

старта корабля «Союз ТМА-07М», 

на котором Роман Романенко (ко-

мандир экипажа), канадец Крис 

Хадфилд и американец Томас 

Машберн отправились в пятиме-

сячную экспедицию на Междуна-

родную космическую станцию, 

где им предстоит провести полто-

ры сотни экспериментов, а также 

выходить в открытый космос. Но 

поговорить супруге космонавта 

Юлии Леонидовне я предложил 

не о программе полета, а о вполне 

земных делах. 

Где приземлиться космонавту? 
Героя России Романа Романенко, причаливающего сегодня к МКС, на Земле ждет 
предписание: освободить служебную квартиру

•ВОПРОС РЕБРОМ•

Квартира эта в Звездном 

городке – не бог весть какие 

хоромы. Двухкомнатная, в ко-

торой 41-летний сын прослав-

ленного космонавта и сам 

уже отработавший на орбите 

188 суток Герой России жи-

вет с женой и двумя детьми: 

18-летним сыном и 9-летней 

дочкой. Но и этих стен семья 

Романа Юрьевича, в среду 

отправившегося в очередную 

звездную командировку, мо-

жет лишиться.
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Блокадная пайка: плюс 
100 граммов

71 год назад 
в осажденном 
Ленинграде 
хлебная норма 
чуть выросла

Оказывается, членство в ВТО 

приносит не только горькие пло-

ды. Россельхознадзор сумел убе-

дить комиссию Евросоюза, что 

наши бройлеры не хуже европей-

ских. Инспекторам показывали 

любые птицеводческие предпри-

ятия, лаборатории, знакомили 

с конкретными специалистами, 

которые обеспечивают безопас-

ность продукции. В результате 

партнеры признали, что рос-

сийские ветеринарные органы 

обеспечивают выполнение не-

обходимых требований к произ-

водству и экспорту мяса птицы, 

и открыли нам окно в Европу.

В ближайший год в Европу 

поедут 50 тысяч тонн курино-

го мяса и 75 млн яиц из России. 

К 2020 году импорт российского 

куриного мяса в Европу может 

составить 500 тысяч тонн в год.

Надо сказать, что птицевод-

ство – это самый быстроокупа-

ющийся вид животноводческой 

деятельности. Бройлер растет ме-

нее двух месяцев, а несушка дает 

более 300 яиц в год. Возможность 

открывать новые птицефермы 

могла бы значительно помочь ре-

гионам в создании рабочих мест 

и повышении доходов населения. 

Однако рынок внутри страны на-

сыщен. За поставку яиц в круп-

ные города между птицеферма-

ми идет жесткая конкурентная 

борьба. За границу же Россия до 

сих пор поставляла кур и яйца 

только во Вьетнам, Малайзию 

и Таиланд.

Возможность поставлять кури-

ное мясо в Европу будет хорошим 

шансом и для птицеводов, и для 

тех, кто только планирует занять-

ся куриным бизнесом. Однако на 

бесконечные квоты рассчитывать, 

конечно, не приходится, ведь не 

только в России куры растут.

«Сейчас главная задача – до-

говориться о конкретных объ-

емах экспорта российского мяса 

птицы, – считает руководитель 

Ассоциации операторов россий-

ского рынка мяса птицы Андрей 

Терехин. – То, что российский 

птицеводческий бизнес запро-

сил выделение квоты на импорт 

мяса в объеме 250 тысяч тонн 

в год, еще не означает, что мы 

в 2013 году экспортируем 250 ты-

сяч тонн. На какую конкретно мы 

выйдем цифру, будет зависеть от 

успеха переговоров представите-

лей Минэкономразвития России 

с европейскими коллегами».

На самом деле конкуренция 

на этом рынке жесткая. Напри-

мер, Китай в 2010 году сократил 

экспорт американской курятины 

на 85% – до 103 485 метрических 

тонн. И теперь американские 

фермеры не знают, что делать 

с гигантским количеством ножек, 

которые американцы едят крайне 

неохотно.

Однако Россия теперь – полно-

правный член ВТО и имеет право 

на свою долю в пироге междуна-

родного рынка, в том числе ку-

риного. Т

ПАВЕЛ ОРЛОВ

СПЕЦКОР «ТРУДА»

ВТО снесла яйцо – может быть, золотое 

Погоня 
за «Серебряной 
ланью»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Какие из спортивных побед в уходящем 

олимпийском году были самыми радост-

ными и яркими? На этот нелегкий вопрос 

постаралась ответить Федерация спортив-

ных журналистов России. Здесь определе-

ны 10 наших лучших спортсменов. Теперь 

их поджидают традиционные призы – «Се-

ребряные лани». Абсолютное большинство 

лауреатов – герои Игр в Лондоне. 

Вот они, имена обладателей серебряных ста-
туэток: борец Наталья Воробьева, дзюдоист 
Арсен Галстян, прыгун в воду Илья Захаров, 
синхронистка Наталья Ищенко, хоккеист Евге-
ний Малкин, гимнастка Алия Мустафина, бегу-
нья Мария Савинова, паралимпийка Оксана 
Савченко, волейболист Сергей Тетюхин и пры-
гунья в высоту Анна Чичерова (на фото). Что 
касается лучшей команды и тренера, то ими 
стали мужская сборная России по волейболу и 
ее наставник Владимир Алекно. 

«Труд» попросил прокомментировать выбор 
президента Федерации спортивных журнали-
стов России, вице-президента Международ-
ной ассоциации спортивной прессы Николая 
Долгополова:

– Уже около 60 лет журналисты выбирают 
лучших атлетов года. Неслучаен приз, который 
мы вручаем нашим лауреатам – фигурка лани, 
выполненная из серебра. Почему лань? По-

моему, это воплощение таких заме-
чательных спортивных качеств, как 
изящество и быстрота. Церемонию 
вручения, скорее всего, проведем в 
конце января: по нашим расчетам, 
именно в этот момент в Москве смо-
гут собраться почти все лауреаты. 

Звонок корреспондента «Труда» одному из 
нынешних лауреатов – пятикратной победи-
тельнице лондонской Паралимпиады Оксане 
Савченко – застал ее врасплох:

– Спасибо, я только от вас узнала о том, 
что попала в десятку. Это впервые случилось 
в моей биографии. Хотя о самой «Серебря-
ной лани», конечно, знала. И даже держала 
эту статуэтку в руках – это позволила мне 
сделать моя подруга пловчиха Олеся Влады-
кина. Спасибо журналистам, что так высоко 
оценили мои победы. Спортивный год в 
самом деле получился у меня тяжелым. До 
самих заплывов в Лондоне вся моя жизнь 
была подчинена только тренировкам, только 
работе на результат. Лишь после Паралим-
пиады я себе могла позволить длительные 
и радостные поездки – к маме и ее родне в 
Белоруссию и к папе на Камчатку. Сейчас я 
уже приступила к серьезным тренировкам, 
но на церемонию «Серебряной лани» обяза-
тельно приеду в Москву.

«Труд» присоединяется к поздравлениям в 
адрес всех лауреатов спортивного года. Спа-
сибо! Мы гордимся вами! Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

•НА ПРОСВЕТ•

Европа официально разрешила России ввоз куриного мяса. 

Эксперты называют подписанное соглашение прорывом для 

российских птицеводов.

курсы 
валют

погода Архангельск –23 –20
Владивосток –12 –10
Владикавказ –6 –4
Волгоград –16 –12

Екатеринбург –26 –21
Иркутск –39 –25
Казань –22 –18
Калининград –12 –9

Красноярск –27 –22
Махачкала –2 0
Москва –20 –15
Н.Новгород –21 –18

Новосибирск –25 –23
Омск –25 –23
Орел –16 –12
Пермь –24 –22

Ростов–на–Дону –12 –10
Санкт–Петербург –20 –17
Саратов –17 –12
Сочи +8 +9

Уфа –22 –20
Хабаровск –23 –21
Челябинск –24 –21
Чита –30 –26

$ 30,7592 (–0,0014)

€ 40,6544 (–0,0849)

АЛЕКСАНДР БАХШИЯН

ИНЖЕНЕР
– Живую елку не наряжаю, они 
какие-то некрасивые в последнее 
время. С одной стороны пышные, 
а с другой – облезлые. Да и дере-
вья жалко. Так что ставлю искус-
ственную красавицу.

ЕЛЕНА ПРОХОРОВА

ПОМОЩНИК PR-МЕНЕДЖЕРА
– Елочка у нас дома уже несколь-
ко лет одна – искусственная. Не 
вижу смысла в наши дни покупать 
живую, если сейчас можно найти 
и красивую, и без потерь для при-
роды.

КСЕНИЯ ПРИВАЛЕНКО

СТУДЕНТКА
– Обязательно куплю живую елку! 
Искусственная елка ассоциирует-
ся с искусственным праздником. 
А живая – это дух праздника, но-
вое дерево символизирует новый 
год и новое начало.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Спасибо, 
что живая
Вчера по всей стране открылись елочные 

базары, где можно выбрать новогоднее де-

рево на любой вкус. Мы спросили у людей 

на улице, собираются ли они в этом году на-

ряжать елку и какую они выберут.
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СПРАШИВАЛА ЯНА ПРЯМИЛОВА

Семь 

уволенных 

с военной 

службы 

действующих 

космонавтов 

нуждаются 

сегодня в 

Звездном 

городке в 

квартирах. 

«Если не Путин, 
то кто?»

На этот и другие коварные 
вопросы вчера 

ответил президент 
России
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Президент России
вчера отвечал на вопросы журналистов 

4 часа 34 минуты

Владимир Путин
рассказал о зимнем времени, 

своих дочерях и конце света

ОЛЕГ ЮРЬЕВ

С
равнивать два этих меро-

приятия довольно бесполез-

но. Потому что ньюсмейкер 

на них один, а форматы аб-

солютно разные. Во время 

бюджетного послания президент 

выступает в роли стратега, за-

дающего вектор движения всей 

страны. Вопросы о политике ему 

там не задают, а только вежливо 

выслушивают, аплодируя в нуж-

ных местах. 

А вот встречи с журналистами 

всегда носят куда более нефор-

мальный характер, темы звучат 

более приземленные, зачастую 

бытового характера, допускают-

ся даже не очень удобные вопро-

сы лидеру государства. 

В разные годы на таких встре-

чах Владимира Путина не раз 

спрашивали о личной жизни и 

даже признавались в любви. Вче-

рашняя не стала исключением… 

О коррупции
Это одна из наших проблем, но 

она традиционна. Могу сказать, 

что вопросы коррупции напря-

мую стыкуются с развитием 

экономики и рынка. Все страны с 

развивающимися рынками пора-

жены этим социальным недугом. 

Надо добиться того, чтобы нака-

зание было неотвратимым. И та-

кая работа идет. Только в том году 

к ответственности за коррупци-

онные преступления привлекли 

примерно 800 человек. Многие из 

них обладали особым статусом.

По поводу воровства – я никого 

не оправдываю. Я назначал Сер-

дюкова, и в реформах он двигался 

в правильном направлении. Он 

уволен за то, что у следствия воз-

никли сомнения в том, что работа 

по реализации имущества была 

выстроена правильно.

Об экономике
Фонд национального благососто-

яния вырос до 87,5 млрд рублей. 

Резервный фонд тоже вырос. Се-

годня он составляет 61,4 млрд 

долларов США. Госдолг остается 

на предельно низких величинах, 

у нас одно из лучших положений 

в мире по этому показателю. Рас-

тет капитализация банковской 

системы. Что приятно, растут 

вклады граждан РФ в нашу бан-

ковскую систему. Рост за год 

составил 19,6%. В абсолютных 

цифрах это 13,1 трлн рублей. 

Много было вопросов об ин-

дексации материнского капита-

ла. Сейчас он составляет 387 640 

рублей, а с 1 января 2013 он вы-

растет до 408 961 рубля. Размер 

трудовой пенсии у нас вырос и 

стал 9810 рублей. Другой соци-

ально-экономический показатель 

– весьма важный для всех – это 

уровень безработицы, ситуация 

на рынке труда. В прошлом году 

уровень был 6,6%, сейчас – 5,4–

5,3%. Это хороший показатель. 

Среднемесячная заработная пла-

та в 2011 году составляла 23 269 

рублей, а в ноябре этого года ее 

размер вырос до 27 607 рублей.

Инфляция в прошлом году 

была самой низкой за последние 

20 лет. В этом году, на 17 декабря, 

она подросла и составила 6,3%.

О правительстве
Люди в правительстве опыт-

ные. Многим кажется, что они 

все знают, но нужно, чтобы они 

понимали, что между перво-

очередными целями страны и 

действиями правительства не 

должно быть разницы. Стра-

на ждет результатов. У нас не 

должно быть разных мнений – 

у президента и правительства. 

Должна быть единая, слаженная 

команда. Иначе никаких резуль-

татов не будет.

О демографии
Со следующего года в регионах 

с отрицательными демографи-

ческими показателями будет за-

пущена специальная программа 

поддержки семей с несколькими 

детьми.

Предметом особой гордости для 

нас является показатель рождае-

мости – лучший за последние 20 

лет. Это говорит о том, что у людей 

возникает чувство надежности в 

отношении того, что мы делаем.

О своих дочерях
С моими детьми все хорошо. И в 

плане личной и профессиональ-

ной жизни тоже. Я ими горжусь.

О «законе Магнитского» и 
реакции на него Госдумы
Американские законодатели 

избавились от одного антирос-

сийского документа, но сразу 

приняли другой. То есть США по-

пытались показать нам, кто здесь 

хозяин. Это огорчает. Это, безус-

ловно, недружественный акт. 

Реакция депутатов Госдумы 

была вызвана позицией властей 

Соединенных Штатов, которая 

заключается в том, что американ-

ская Фемида не реагирует на со-

вершенные в США преступления 

против российских детей. Наших 

представителей не допускают на 

эти судебные процессы. Считаю, 

что ответ Госдумы несколько эмо-

ционален, но адекватен.

Об ошибках
Кто из вас без греха, пусть пер-

вый бросит в меня камень – это 

известная библейская истина. 

Ошибки были, но нельзя ска-

зать, что они были системны-

ми. Мы где-то ошибались, где-то 

недорабатывали. Особенно во 

время кризиса... Система гос-

гарантий не сработала так, как 

мы считали нужным. Но были 

другие инструменты, которые 

сработали эффективно и позво-

лили избежать спада. Поэтому 

я не вижу крупных системных 

ошибок.

О зимнем времени
Когда Дмитрий Анатольевич 

(Медведев. – «Труд») принимал 

это решение, он учитывал, что 

при той ситуации много гово-

рилось о плохом влиянии тако-

го времени на здоровье. Но когда 

он принял решение, оказалось, 

что недовольных новыми мера-

ми еще больше. Правительство 

должно решить данный вопрос 

по результатам мониторинга. 

Надо руководствоваться инте-

ресами граждан, которые мы и 

выясняем.

О слухах о здоровье
Они выгодны политическим оп-

понентам, которые стараются по-

ставить под сомнение эффектив-

ность и дееспособность власти. 

Хочу ответить традиционно: не 

дождетесь.

О конце света
Я знаю, когда наступит конец 

света – через 4,5 млрд лет, когда 

закончится цикл работы Солнца. 

Тогда оно погаснет, и наступит 

конец света.

О Жераре Депардье
Я уверен, что высшие должност-

ные лица (Франции. – «Труд») не 

хотели обидеть Депардье. Но ху-

дожника легко обидеть. Если Же-

рар действительно хочет иметь 

вид на жительство в России или 

российский паспорт, можно счи-

тать, что этот вопрос решен, и 

решен положительно.

О своем рабочем 
процессе
Вчера мы начали работать в 

10 утра, а закончили в 22 часа. 

Примерно так складывается 

обычно вся неделя.

О Сколково
От меня импульсов, тормозящих 

развитие Сколково, не исходит. 

Напомню, что некоторое время 

назад я сам предложил Медведе-

ву заняться этим проектом. Была 

похожая площадка и в Петербур-

ге, но там ее не удалось развить 

из-за кризиса.

Знаю, что в ученом сообществе 

много критических взглядов на 

этот счет. Но еще в советское вре-

мя были сформированы многие 

наукограды. Многие работают 

весьма эффективно. И мы будем 

это развивать.

О Михаиле 
Ходорковском
Что касается самого этого това-

рища, здесь нет никакого пер-

сонального преследования. Я 

очень хорошо помню, как раз-

вивался этот процесс. Некоторые 

пытаются сделать из этого по-

литическое дело. А разве Ходор-

ковский занимался политикой? 

Речь идет об экономическом пре-

ступлении.

Об отношениях с Китаем
Отношения между РФ и КНР на-

ходятся на очень высоком, я бы 

сказал, беспрецедентном уров-

не доверия и сотрудничества. 

В сфере экономики мы должны 

сотрудничать. У нас это полу-

чается, в частности, это каса-

ется атомной энергетики. Но 

мы должны многое сделать в 

некоторых критических обла-

стях. Например, в сфере авиа-

строения. 

О том, кто придет к власти
Без иронии скажу, что хочу, что-

бы будущие руководители стра-

ны были еще более успешными. 

Потому что я люблю Россию. Т

•ДИАЛОГ•

Владимир Путин во второй 

раз за последние 10 дней 

предстал перед широкой ау-

диторией. 12 декабря он за-

читал ежегодное бюджетное 

послание Совету Федерации, 

а вчера провел расширенную 

встречу с журналистами, пер-

вую с 2008 года.

«Если не Путин, то кто?»
На этот и многие другие коварные вопросы вчера ответил президент России
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О намерении решать 
вопрос использования 
иностранных пилотов 
только по согласованию 
с профсоюзами.

Анатолий
Бунарев 
председатель 

Общероссий-

ского профсо-

юза авиара-

ботников

– Мы признательны президенту 

за то, что он разделяет беспокой-

ство отраслевого профсоюза по 

поводу инициативы Минтранса 

РФ – разрешить иностранным 

пилотам управлять российскими 

лайнерами. У нас есть информа-

ция, что уже после озвучивания 

этой опасной идеи ряд ведущих 

авиакомпаний отказались от 

трудоустройства выпускников 

2012 года. А что же будет, если 

такой закон будет принят?

Минтранс и авиакомпании 

говорят, что хотят привлекать в 

качестве иностранных пилотов 

граждан Европы, Америки? Но 

им же потребуется не просто 

платить высокую зарплату, но 

обеспечивать жилье, оплачи-

вать страховку и так далее. При 

этом никто не подумал даже об 

оценке материальных ресурсов 

и времени, требуемых учебным 

заведениям гражданской авиа-

ции РФ для восполнения дефи-

цита пилотов. Кстати, начиная 

с 2007 года в отраслевые летные 

учебные заведения набор кур-

сантов растет, о чем хорошо из-

вестно специалистам. 

Добавлю, что слухи о привле-

чении иностранцев вызвали на-

пряженность среди курсантов 

ряда учебных заведений граж-

данской авиации. По данным 

опроса, проведенного аналити-

ческими центрами, 2/3 граждан 

Российской Федерации не под-

держивают допуск зарубежных 

граждан за штурвалы авиаком-

паний гражданской авиации. 

Что уж говорить о профсоюзах 

летных экипажей, которые ка-

тегорически не приемлют за-

конопроект. 

О замене политтехнологий 
реальной политикой

Евгений Дугин 
доктор 

социологии, 

советник ад-

министрации 

президента РФ 

– Я уверен, что 

переход от по-

литтехнологий к реальной поли-

тике не только возможен в нашей 

стране, но и крайне необходим. 

Давно пора это сделать, ведь вир-

туализация буквально захвати-

ла общество в плен, а между тем 

жизнь реальна и вполне матери-

альна. Конечно, с помощью техно-

логии легче управлять сознанием, 

проще организовывать политику 

и  структурировать реальность. 

Но если эти искусственные по-

строения замыкаются как вещь 

в себе, то они искажают, иногда 

до неузнаваемости, картину окру-

жающего мира и общественных 

настроений. Это крайне опасная 

ситуация для политика. 

Сегодня надо учиться жить 

ясной, полной и, главное, совер-

шенно конкретной жизнью. До 

сих пор сделать это не удавалось 

не только в России, мы имеем 

дело с общемировой тенденци-

ей. Это явление, свойственное 

постмодернизму. Технологии 

СМИ сейчас настолько разви-

ты, что превращают реальную 

жизнь, в том числе и политику, 

в виртуальную реальность. По-

пытка переломить эту реаль-

ность может оказаться затяж-

ной, но в любом случае стоящей.

О планах государства 
возвращать 
«сбежавшие» капиталы

Никита 
Кричевский 
профессор, 

доктор наук

– Насколько я 

знаю, за дача 

вернуть в стра-

ну выведенные по разным «се-

рым» схемам деньги уже постав-

лена на самом серьезном уровне. 

И у государства российского 

более чем достаточно экономи-

ческих и внеэкономических воз-

можностей для того, чтобы этой 

цели добиться. Российские спец-

службы контролируют выведен-

ные из страны деньги. Никаких 

проблем для такого контроля 

сегодня не существует. Даже не 

надо сидеть на пляже в Антигуа – 

все делается дистанционно. Мож-

но вообще ничего не делать соб-

ственными силами – существуют 

в мире детективные агентства, 

которые за умеренную плату не 

только поставят информацию об 

учредителях и бенефициарах, 

но и выложат все проводки, це-

почки, схемы, финансовых по-

средников и так далее. 

Почему процесс начинается 

именно теперь? У меня такое 

объяснение: власть наконец-то 

поставила перед собой важней-

шую задачу – модернизация и 

очищение от коррупции рос-

сийских судебной системы, 

правоохранительных органов 

и фискальной системы.

Общее ощущение от пресс-
конференции президента 
можно выразить в двух 
словах: «почти ожидаемо». 
Было совершенно предска-
зуемо, что президент будет 
говорить о наших успехах и 
достижениях, а западные и 
российские либеральные 
СМИ – обязательно мучить 
его вопросами про скандаль-
ный «закон Димы Яковлева», 
Ходорковского, коррупцию в 
Минобороне и о томящихся в 
лагере «пусьриотках». Однако 
панк-девицам не повезло: те-
ма «антимагнитского» закона 
полностью затмила их былую 
славу. 

Вообще, этому закону было 
отведено чрезмерное внима-
ние, и в какой-то момент тема 
уже стала вызывать раздраже-
ние не только у президента, но и 
у многочисленных журналистов, 
приехавших из регионов. Они-
то как раз все горели желанием 
высказаться о своих проблемах 
и услышать ответы Путина на 
реальные вопросы. Общее на-
строение зала выразил коллега 
из Астрахани, который бесхи-
тростно заявил: «Хватит Ходор-
ковского, хватит Магнитского! 
Приглашаем Вас на зимнюю 
рыбалку...» 

Также сорвала аплодис-
менты гостья из Мордовии, 

заметившая, что ее земляков 
мало волнуют темы, поднятые 
столичными журналистами, 
и что в саранских трамваях у 
людей в разговорах совсем 
другая повестка дня – больше 
о зарплатах и резко выросшей 
«коммуналке»...

В целом в зале, где проходи-
ла пресс-конференция, ощуща-
лась пропасть между теми, кто 
приехал на нее на поезде или 
самолете, и теми, кто добрался 
на метро. И, судя по всему, Путин 
очень остро почувствовал, что 
он все-таки президент России, 
а не ЦАО Москвы, поэтому 
больше уделял внимания реги-
ональным журналистам. Живо 

откликался на приглашения и 
хорошие новости с мест, обнару-
живая знакомство с местными 
проблемами. Под занавес 
общение стало совсем нефор-
мальным – посланцы регионов 
просили президента передать 
привет их детям, поздравить 
родных с днем рождения. В 
какой-то момент даже возникло 
ощущение – еще чуть-чуть, и 
журналисты начнут вытаскивать 
из сумок банки с вареньями 
и соленьями, как это обычно 
происходит на передаче «Поле 
чудес»...

Однако обошлось.
СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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«Все мысли мои сейчас – о пред-

стоящем полете мужа, – сказа-

ла она. – Знаю, как он мечтал 

о нем и сколько работал, готовясь к нему. 

Но и про квартирный вопрос не могу за-

быть. Нерешенность его очень осложня-

ет жизнь. В 2001-м нам дали служебную 

«двушку». Сейчас у нас двое детей, все жи-

вем вместе. В 2011-м встали в очередь на 

квартиру в Москве. Но пока никаких 

обнадеживающих известий. Откровен-

но говоря, очень устали от всей этой не-

рвотрепки. Ведь служебную нужно ос-

вобождать, а куда нам деться-то? Горько, 

обидно…»

За Романа Романенко и его семью 

хлопочет в высоких инстанциях депутат 

Государственной думы, член Комитета 

по безопасности и противодействию кор-

рупции, доктор юридических наук Денис 

Вороненков. Он учился вместе с Романом 

в Суворовском училище четверть века на-

зад, и с тех пор они поддерживают добрые 

отношения. «Знаю Романенко давно, это 

человек чести и долга», – сказал мне депу-

тат. Он подчеркивает, что не просит ника-

ких привилегий для космонавта, только 

исполнения закона. 

Но даже такой «тяжелой артиллерии» 

оказалось недостаточно, многомесячная 

переписка с высокими должностными 

лицами, по сути, ни к чему не привела. 

Тем не менее полученные ответы, на мой 

взгляд, являются любопытными докумен-

тами. Приведу наиболее яркие отрывки 

из этих писем.

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Европейский союз сообщил ус-

ловия, на которых Кипр может 

получить финансовую помощь 

в размере 17,5 млрд евро, в том 

числе 10 млрд – на помощь кипр-

ским банкам. Один из пунктов 

перечня требует, чтобы кризис-

ные банки расплатились со сво-

ими вкладчиками собственными 

акциями (в которые они конвер-

тируют собственные долги по 

принятым вкладам). Немецкий 

журнал Spiegel написал по этому 

поводу: «Теперь люди, которые 

ранее вкладывали свои богатства 

в яхты, автомобили и футбольные 

клубы, будут принудительно пре-

вращены в собственников банка 

на Кипре».

Германская пресса цитирует 

доклад немецкой разведыватель-

ной службы BND, посвященный 

состоянию экономики и финан-

сов острова. В документе отме-

чается, что в случае возможной 

европейской помощи Кипру ее 

главными выгодоприобретате-

лями станут связанные с этим 

офшором российские олигархи 

(в том числе высокопоставленные 

чиновники, тесно связанные с 

Где приземлиться 
космонавту?

Офшорная лавочка закрывается
•ДЕНЬГИ•

Российских вкладчиков 

кипрских банков заставят по-

купать их акции. Эту собствен-

ность придется деклариро-

вать, что станет неприятным 

сюрпризом для бизнесменов 

и чиновников, давно привык-

ших использовать средизем-

номорский офшор как копил-

ку для нажитых капиталов. 

крупным бизнесом). По сведени-

ям BND, только в 2011 году через 

кипрский офшор ушло из России 

около 80 млрд долларов. А посто-

янно, в качестве депозитов, рос-

сияне держат в кипрских банках 

около 26 млрд долларов, что пре-

вышает годовой ВВП островного 

государства.

Кипрские власти сначала вся-

чески отвергали обвинения в от-

мывании российских денег. Были 

также заявления о том, что даже 

в том случае, если русская мафия 

использовала банки Кипра, «это 

не означает, что имеются пробле-

мы со всеми другими (русскими) 

счетами». Однако на прошлой не-

деле на острове все же началось 

расследование незаконного обо-

рота российского капитала через 

банки Alpha Bank, Cyprus Popular 

Bank, FBME Bank, Privatbank 

International и Komercbank.

Будут выполняться и другие 

требования Евросоюза. Бюджет 

Кипра 2013 года предполагает 

сокращение на 5,3% зарплат, 

пенсий и премий в обществен-

ном секторе, замораживание 

уровня заработной платы до 2016 

года, сокращение штата служа-

щих в государственном и обще-

ственном секторах. Работников 

в государственном секторе ждет 

сокращение заработной платы от 

6,5 до 12,5%.

Государственным служащим и 

политикам, включая членов каби-

нета министров, предстоит теперь 

летать по делам в Европу лишь в 

экономклассе. Исключение сдела-

ли лишь для президента страны и 

председателя парламента. Расхо-

ды на зарубежные командировки 

будут урезаны. Привилегия высо-

копоставленных чиновников по-

Как видим, все при деле: бумажки исправ-

но ходят по кругу, высокие инстанции ссы-

лаются на законы и инструкции, а толку 

ноль. Ссылки на объективные трудности 

звучат особенно издевательски сейчас, 

когда следователи, расследующие «про-

казы» экс-министра обороны и присо-

савшихся к военному ведомству жуликов 

и маркитанток, только приоткрыли завесу 

над вопиющим воровством и гнусью. Даже 

судебные решения для бывшего министра 

обороны были пустым звуком. 1200 че-

ловек сумели отстоять в суде свое право 

на квартиру. И что же? А ничего. 

Главный военный прокурор сообщил 

депутату также, что «в адрес министра 

обороны А. Сердюкова неоднократно 

осуществ лялось прокурорское реагиро-

вание». Был заключен контракт на стро-

ительство в столице 2863 квартир со сро-

ком реализации в июне 2014 года. Однако 

будут ли они построены к этому сроку – 

большой вопрос.

Итак, что ждет отставников в туманном 

будущем, неизвестно, а сегодня в Звезд-

ном городке в неслужебных постоянных 

квартирах нуждаются семь уволенных 

с военной службы действующих космонав-

тов (каждый пятый из отряда, не считая 

кандидатов). В том числе представители 

космических династий Герои России Сер-

гей Волков и Александр Скворцов, Герой 

России Максим Сураев и другие. 

Вообще-то странные вещи происходят 

с жильем для космонавтов. Например, Ге-

рою России Валерию Ивановичу Токареву 

Мин обороны несколько лет назад выдели-

ло квартиру по конкретному адресу в Мо-

скве. Но документы и ключи космонавт так 

и не получил. Время от времени он при-

езжал к этому дому, проникал в подъезд, 

подходил к дверям как бы своей квартиры, 

трогал ручку… Потопчется и возвращает-

ся в Звездный городок. Пустая стоит эта 

квартира или кому-то ее уже отдали – ни-

чего неизвестно. Фантастика…

А летчику-испытателю Николаю Ми-

хайловичу Осыковому еще в 2008-м уда-

лось попасть на прием к самому министру 

Сердюкову. Речь, понятно, тогда шла 

о квартире. Но ее нет до сих пор.

На сегодняшний день в Звездном город-

ке нуждаются в жилье 60 бывших военнос-

лужащих. Объективности ради надо ска-

зать, что Министерство обороны выделило 

в 2011–2012 годах 70 квартир Звездному. 

И это «козырная карта» у министерских. 

Но как быть оставшимся очередникам, 

тем, кому не повезло? 

В Звездном очень надеются на нового 

министра обороны, разгребающего се-

годня авгиевы конюшни. На вас, Сергей 

Кужугетович. Помогите космонавтам! 

Представьте только, каково готовиться 

к полету на орбиту или работать на Между-

народной космической станции, помня 

про сухое предписание, ждущее тебя 

на земле: «Просим освободить служебную 

жилплощадь в установленном порядке». 

Что же это за порядок такой? Т

с. 1

Работа 

Романенко 

в космосе 

заслужила 

высокую 

оценку, 

но не стала 

аргументом 

в решении 

квартирного 

вопроса. 

Оклад кандидата в космонавты
теперь составляет 60 900, космонавта – 63 800, а инструктора-космонавта – 88 450 рублей. 

После того, как космонавт совершит первый полет в космос, его оклад увеличивается до 69 600 рублей
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ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА

ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ДУМЫ, «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ»

– Почему я предлагаю ввести 
срочную службу для женщин 
на добровольных началах? 
Сейчас женщины служат лишь 
в контрактном режиме. Но, во-
первых, было бы справедливо 
уравнять в правах на защиту 
страны мужчин и женщин. 
Во-вторых, есть положительный 
опыт участия прекрасного пола 
в военной подготовке. В Мо-
сковском девичьем кадетском 
корпусе с 5-го класса курсантки 
знакомятся с азами воинской 
службы. У них больше часов 
отведено на военно-патрио-
тическое воспитание, больше 
внимания уделено физкультуре. 
Девочки довольны. В-третьих, 
увеличение числа женщин в Во-
оруженных силах сделает усло-
вия службы более гуманными. 
Несмотря на дефицит призыв-
ников, у меня нет мыслей ре-
шать эту проблему за счет деву-
шек. Суть идеи – дать женщине 
больше шансов проявить свой 
патриотизм. По итогам опросов 
мы решим, вносить ли законо-
проект на рассмотрение.

ПАВЕЛ ТАРАСОВ

ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ ЛЕФОРТОВО

– Пахнет самопиаром. Сейчас 
в армии много других, куда 
более важных проблем. Надо 
осознать, что сегодня наша ар-
мия не готова к такому «равно-

К лицу ли девушке погоны?
Депутаты-«эсеры» во главе с Татьяной Москальковой предлагают 

предоставить право женщинам проходить добровольную 

срочную службу в армии. Народные избранники уверены, 

что с точки зрения реализации патриотической миссии 

мужчины имеют куда больше прав.

правию», не готова принять 
в свои ряды много женщин, 
а в войсках ломаются даже му-
жики. Гораздо больше пользы 
в мирные дни женщина при-
несет на гражданской работе. 
В конце концов, у нас проблемы 
с рождаемостью...

АЛЕКСАНДР ХРАМЧИХИН

ЗАМДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 

ПОЛИТИЧЕСКОГО И ВОЕННОГО 

АНАЛИЗА

– Нашим женщинам никто не за-
прещает служить в доброволь-
ном порядке. Среди гражданских 
должностей женских вакансий 
немало, а в военных отраслях – 
меньше, чем на Западе: порядка 
10%. Перед гипотетическим мас-
совым призывом женщин сле-
дует ввести четкие ограничения 
по должностям и специфике во-
йск. Разумеется, девушки не все 
могут осилить.

ВЛАДИСЛАВ ШУРЫГИН

ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

– В России нет традиции мас-
совой женской службы. Кому 
из девушек надо, служат и 
так. По контракту либо в МВД. 
Есть способы. А в качестве 
солдат-срочников у нас и негде 
использовать женщин – усло-
вия сегодняшней армии не по-
зволяют. Нет ни специального 
медобслуживания, ни хотя бы 
нормальных душевых... И кли-
мат наш очень суров. Сперва 
пусть хотя бы для мужчин сдела-
ют хорошую армию.

ВОПРОС «ТРУДА»

Несмотря на то что на протяжении всего года представи-
тели бизнеса жаловались на нехватку рабочих кадров, 
в рейтинге самых востребованных по итогам года их не 
оказалось. В почете снова были менеджеры по прода-
жам и продавцы-консультанты.

Служба исследований HeadHunter подвела итоги рын-
ка труда в 2012 году. Среди наиболее востребованных 
позиций оказались работники сферы продаж. Потреб-
ность в рабочих руках на производстве и добыче сырья 
тоже увеличилась, но по сравнению с остальными они 
продолжают оставаться в конце рейтинга.

«Дело в том, что, в отличие от сферы продаж, произ-
водство сейчас развивается не такими бешеными тем-
пами. Да и текучка кадров здесь не такая масштабная, – 
говорит независимый HR-эксперт Елена Вдовина. – Как 
правило, если человек приходит на производство, он 
остается там надолго, проходит обучение, потом повыша-
ет квалификацию. Так что и запросов от работодателей 
меньше. Но не стоит забывать, что и откликов по этим 
вакансиям в разы меньше, чем в тех же продажах, а зна-
чит, и конкурс на место не такой высокий. Так что шансов 
найти работу в конечном итоге может оказаться поровну 
и у слесаря, и у менеджера».

По прогнозам специалистов, в следующем году се-
рьезных смещений в пользу какого-то определенного 
сектора ждать не стоит. Востребованы будут специалисты 
как из области торговли, так и рабочие. К счастью, спрос 
на них будет отличаться не только количественно, но и ка-
чественно.

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Инженеров меньше 
зовут, но больше ждут

РАБОТА

Министр образования Дмитрий Ливанов предложил 
возобновить советскую практику распределения 
студентов. И запросил из бюджета 40 млрд рублей – 
«на госпрограмму подготовки и переподготовки кадров 
для оборонно-промышленного комплекса».

Эта идея бродит по коридорам власти не первый год. 
Причина простая: дефицит кадров в промышленности, 
в том числе оборонной. В развитых странах эта проб-
лема решается заказчиком – повышением зарплаты 
на требуемых должностях. После чего количество пре-
тендентов резко возрастает. В особых случаях работают 
на опережение: перспективным студентам предлагают 
гранты, стипендии и т.д.

Два года назад Дмитрий Медведев, тогда еще пре-
зидент, заявлял: «Возврата к госраспределению у нас 
не будет никогда». Теперь министр образования и науки 
РФ Дмитрий Ливанов озвучил: «Со студентами и слу-
шателями, организациями и предприятиями ОПК будут 
заключаться договоры о целевой контрактной подго-
товке с обязательствами со стороны студентов потом 
трудоустроиться и в течение срока от 3 до 5 лет работать 
на соответствующих предприятиях». Мнения студентов 
никто не спрашивал. А они рассказывают, что зачастую 
во время стажировки даже на предприятиях ракетно-
космического машиностроения приходится «хоть пень 
колотить, лишь бы день проводить». Естественно, пер-
спектива попасть туда хоть на три года не радует.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Разнарядка 
в довесок к диплому

купать автомобили беспошлинно 

будет устранена.

Европа даже потребовала от 

кипрских властей строгого со-

блюдения госслужащими трудо-

вой дисциплины. Им предписано 

начинать работу ровно в 8 часов 

утра, и установлена минимальная 

продолжительность рабочей не-

дели 37,5 часа, или 7,5 часа в день.

Кредиты Евросоюза способны 

спасти кипрские банки и успоко-

ить вкладчиков. Однако теперь 

многие из наших финансовых 

воротил задумаются, прежде 

чем прятать свои кровные на 

этом солнечном острове. Завтра 

в обмен на помощь ЕС потребует 

раскрывать имена держателей 

счетов и бенефициаров – и что 

тогда делать чиновникам, чья 

родня обосновалась в офшорном 

раю и не желает «светить» свою 

недвижимость и капиталы? Т

«14 мая 2012 года. Председателю правительства Д.А. Медведеву 

Уважаемый Дмитрий Анатольевич! 6 мая 2010 года в Кремле вы тор-
жественно вручили летчику-космонавту Романенко Р.Ю. золотую звезду 
Героя России… Теперь при увольнении из Вооруженных сил космонавт 
может не только лишиться служебной квартиры в Звездном городке, 
но и бесконечно долго ждать свое законное жилье, оставаясь в списках 
нуждающихся. Считаю унизительным такое отношение к Героям со сторо-
ны государства и прошу вас оказать содействие в решении вопроса. 

ДЕПУТАТ Д. ВОРОНЕНКОВ»

«25 июня 2012 года. Д. Н. Вороненкову 

Ваше обращение, поступившее из аппарата правительства, рас-
смотрено. Р.Ю. Романенко признан нуждающимся в жилом помещении 
с 16 июня 2011 года. Избранное место жительства – Москва. Состав се-
мьи – 4 человека. Имеет право на дополнительную площадь. Но в насто-
ящее время жилые помещения, расположенные в Москве и подлежащие 
распределению военнослужащим, состоящим в реестре, отсутствуют. 

МИНИСТР ОБОРОНЫ А. СЕРДЮКОВ»

«2 июля. Главному военному прокурору  С.Н. Фридинскому 

Прошу провести проверку… В случае установления нарушений при-
нять меры прокурорского реагирования… 

ДЕПУТАТ Д. ВОРОНЕНКОВ»

«31 июля. Д.Н. Вороненкову. 

Ситуация с обеспечением военнослужащих жильем в столице на про-
тяжении нескольких последних лет остается крайне неблагополучной. 
Право на получение в Москве жилых помещений имеют свыше 9 тысяч 
военнослужащих… из них более 1200 – на основании судебных реше-
ний. Однако в 2009–2011 годах Министерством обороны строительство 
и закупка квартир в Москве не производились. 

ГЛАВНЫЙ ВОЕННЫЙ ПРОКУРОР С.Н. ФРИДИНСКИЙ»

На прошлой 
неделе 
на острове 
все же 
началось 
расследо-
вание 
незакон-
ного обо рота 
россий ского 
капитала 
через банки 
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Около 50 военных городков в РФ 
будут обустроены в течение 2013 года. На эти цели предполагается 

выделить 36 миллиардов рублей, сообщает Минобороны 

Украина практически
легализовала проституцию: 

эскорт-услуги теперь – законный вид бизнеса

•СОСЕДИ•

«Услуги эскорта, службы зна-

комств, брачных бюро» – такие 

виды вполне законного бизнеса 

официально включены в новый 

национальный классификатор, 

принятый Государственным коми-

тетом Украины по вопросам техни-

ческого регулирования и потреби-

тельской политики.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО

В основу его легла европейская эко-

номическая классификация деятель-

ности и продукции. «Украина является 

активным участником международно-

го сотрудничества в рамках европей-

ского статистического пространства, 

что способствует вхождению нашего 

государства в европейское и мировое 

сообщество, – говорится в сообщениях 

государственных органов статистики. 

– Потребность в гармонизации с меж-

дународными аналогами обусловила 

пересмотр существующей системы на-

циональных статистических классифи-

каций видов экономической деятель-

ности».

Решение особо не афишируется, 

однако украинские субъекты хозяй-

ственной деятельности, в том числе 

частные предприниматели, переходят 

на обновленную систему регистрации 

уже в текущем календарном году. Так, 

Госпотребстандарт республики теперь 

считает эскорт-услуги вполне легаль-

ным видом экономической деятельно-

сти под кодом №96.09. Это позволяет 

хоть как-то контролировать масштаб-

ный секс-бизнес, набравший самые 

большие обороты в канун Евро-2012. 

Любой гость футбольного чемпионата 

мог без проблем удовлетворить свои 

потребности на коммерческой осно-

ве. Только в одном Киеве иностран-

ных фанов обслуживали больше сотни 

фирм эскорт-сервиса и так называемых 

служб знакомств. Студенткам открыто 

предлагали быть волонтерами в эскорт-

сервисе на время чемпионата.

«По неофициальной статистике, в 

нашей стране работают 50 тысяч про-

ституток, из них в Киеве – около 9 тысяч 

представительниц этой профессии», – 

утверждает Снежана Держановская, 

председатель комиссии по вопросам 

подготовки и проведения чемпионата 

Евро-2012 при Киевской государствен-

ной администрации.

А по информации немецкого та-

блоида Bild, минувшим летом на 

берегах Днепра продавали свое 

тело 100 тысяч женщин. Украин-

ское посольство в Германии по-

требовало от редакции Bild офи-

циальных извинений в связи с этой 

публикацией. Автор материала 

Маттиас Марбург, в свою оче-

редь, заявил, что его статья, 

начинавшаяся с утверж-

дения «Украина – страна 

проституток», попала 

на сайт в черновом 

варианте. Однако 

до сих пор в киев-

ском международ-

ном аэропорту 

Борисполь приезжающих встречают 

информационные буклеты с услугами 

«Ukrainian girls». Похожие рекламные 

проспекты лежат на столиках рестора-

нов в элитных кварталах вокруг Верхов-

ной рады, пикантными объявлениями 

для иностранцев заполнен местный 

интернет.

Хотя здесь еще номинально действует 

301-я статья УК за «сводничество» – само 

потребление платных сексуальных услуг 

является на Украине ненаказуемым, а 

толкование понятия «проститу-

ция» вообще было исклю-

чено из законодатель-

ства шесть лет назад.

Эксперты пред-

п о л а г а ю т ,  ч т о 

уже в ближайшее 

время украинский 

секс-бизнес обретет 

черты, свойственные 

этому виду предпринима-

тельской деятельности в 

Западной Европе: нало-

ги, трудовой стаж, 

профсоюзы... Т

Под кодовым номером 96.09

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

На днях «Труд» вновь обратился 

к теме закона о борьбе с курени-

ем и, на мой взгляд, убедительно 

показал, что именно под воздей-

ствием табачного лобби в России 

по-настоящему действенные меры 

ограничения курения год за годом 

откладываются под самыми разны-

ми и надуманными предлогами.

КИРИЛЛ ЛАБЗОВ

Так оно вышло и в этот раз, 14 декабря: 

правительственный законопроект «Об 

охране здоровья населения от воздей-

ствия окружающего табачного дыма 

и последствий потребления табака» 

одобрен Госдумой в первом чтении, но 

действие его перенесено в светлое бу-

дущее. Тогда как на братской Украине 

аналогичный закон уже вступил в силу.

При этом лоббисты приводят какие 

угодно доводы: то защищают владель-

цев киосков, чей бизнес может постра-

дать (по той же логике можно обеспо-

коиться и судьбой наркодилеров), то 

грозят крахом ресторанов, то описы-

вают страдания табакозависимых... 

Вот и Движение за права курильщиков 

выступило с предложением не вводить 

запрет курения в общественных и на 

рабочих местах, потому что это нару-

шит их конституционное право дымить 

где хочется...

Между тем неплохо бы в этих поле-

миках обмениваться не общими сооб-

ражениями о том, «что такое хорошо и 

что такое плохо». Давайте оперировать 

фактами – проверенными и подтверж-

денными. Например, о том, что деле-

ние помещения на зоны для курящих 

и некурящих – лукавство и глупость. 

Если в общественном месте разреше-

но курение, то присутствие вредных 

табачных отходов в воздухе в залах и 

зонах для некурящих в 14 раз выше 

нормы, тогда как в залах для куриль-

щиков – в 22 раза выше нормы. Вас это 

успокаивает? Меня нет. Аналогичные 

исследования проводились более чем 

в 60 странах мира, и результат всегда 

один: ни наличие систем вытяжки и 

вентиляции, ни выделение зон для ку-

рильщиков и некурящих не защищают 

людей от табачного дыма.

Или другой факт: полный запрет на 

курение в общественных местах ощу-

тимо снижает уровень потребления 

табака в стране. К примеру, всего через 

девять месяцев после того, как в Ирлан-

дии вступил в силу закон по защите от 

пассивного курения, 59% курильщиков 

сообщили о снижении потребления 

табачных продуктов, а среди тех, кто 

бросил курить, 79% убеждены, что в 

этом им помогло исключительно при-

нятие антитабачного закона.

Число госпитализаций по поводу 

острых коронарных синдромов в де-

вяти крупных больницах Шотландии 

уменьшилось на 17% уже через 10 ме-

сяцев после введения в действие анти-

табачного закона. При этом количество 

госпитализаций с диагнозом «острый 

коронарный синдром» снизилось сре-

ди шотландских курильщиков на 14%, 

среди бывших курильщиков – на 19%, 

а среди никогда не куривших людей – 

более чем на 20%.

Такого рода аргументов можно при-

вести еще немало. Но законодатели, 

похоже, спорили о том, действительно 

ли капля никотина убивает лошадь. 

Потому и растянули принятие реаль-

ных мер по борьбе с курением на годы. 

А для табачных концернов каждый год 

отсрочки – это миллиарды долларов. 

Для остальных же – удар по здоровью. Т

Капля никотина убивает
не только лошадь

•ВЗГЛЯД•

С высоченного берега откры-

вается дивной красоты вид 

на волжскую излучину. И сам 

город Ульяновск не слишком 

изуродован новейшим дости-

жением архитектурной мыс-

ли, помесями холодильника 

с аквариумом. Возможно, 

его спасает бедность – ави-

ационная промышленность, 

рожденная летать, сегодня 

едва ползает, – но в городе, 

на наше счастье, сохрани-

лись целые кварталы пре-

лестной русской провинции. 

И если бы их еще увенчать 

старинным чудным именем 

Симбирск…

АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ
ПИСАТЕЛЬ

Библиотекари и учителя всегда 
принадлежат к лучшим людям 
любого города – среди них мне 
и удалось повращаться. И одни 
были за возвращение городу 
прежнего названия, другие же 
предпочитали остаться при ны-
нешнем. И выбор их совершен-
но не зависел от идеологии. Их 
предпочтения основывались на 
совершенно личных мотивах. И 
те и другие были большими па-
триотами своего города и очень 
гордились связанными с ним 
именами Гончарова, Карам-
зина, Языкова – для всех для 
них была очень дорога вклю-
ченность в большую жизнь, 
в историю. И те, кто стоял за 
Ульяновск, дорожили вовсе не 
Лениным и тем более не лени-
низмом, но только лишь тем 
значительнейшим фрагментом 
истории, который, как им каза-
лось, кто-то желает у них отнять.

Однако прогрессивная 
общественность ни разу не по-
трудилась разъяснить 
этим «консервато-
рам», что покушение 
на Ленина отнюдь не 
покушение на их лич-
ную и национальную 
родословную. Ужасен 
Ленин или прекрасен, 
он ни в том, ни в дру-
гом случае ничуть не 
отменяет главного ка-
чества нашей истории 
– ее грандиозности. 
Фотографии Ленина 
и Лавра Корнилова 
сегодня спокойно 
соседствуют в гро-
мадном ленинском 

мемориале над Волгой. И там 
же висят портреты Керенского 
и даже его отца, положитель-
ной аттестацией открывшего 
брату повешенного террориста 
путь к высшему образованию.

«Правильной дорогой идете, 
товарищи: нужно не изгонять 
Ленина из истории, но раство-
рять его в ее грандиозности», – 
думал я, блуждая по огромному 
зданию в полном одиночестве. 
Которое говорило о силе при-
вязанности россиян к Ильичу 
гораздо больше, чем все рефе-
рендумы о переименованиях. 
Ибо референдумы и опросы не 
касаются главного – мотивов, 
по которым люди выказывают 
приверженность к тем или 
иным символам. А мотивы эти, 
хочется повторить для полной 
ясности, не имеют ничего 
общего с идеологией марксиз-
ма-ленинизма, но связаны ис-
ключительно с представления-
ми о собственном достоинстве. 
Поэтому псевдоприверженцы 
Ленина воспримут попытки 
демонстративно вынести его 
тело из Мавзолея как покуше-
ние на свою честь и, защищая 
ее, будут вынуждены защищать 
и Ленина. Вновь и вновь воз-
вращая ему роль актуальной 
политической фигуры, которой 
он уже давно не является. 
А исторических деятелей уби-
вает только безразличие.

Пока Ленин лежит в Мав-
золее, недавно заявил Жи-
риновский, ни Европа, ни 
большинство образованных 
граждан России не поверят, 
что мы – другая страна. Может, 
и так. Хотя напрашивается 
симметричный ответ: пока На-
полеон лежит в соборе Дома 
инвалидов, Москве угрожает 
французское нашествие... Т

Дума о Ленине

•ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ•

Министр культуры Подмосковья Антон 

Губанков – чиновник не совсем обыч-

ный. Журналистов он приглашает на 

чай с ягодными пирогами, коллег по 

подмосковному правительству потчу-

ет перед рабочим днем классической 

музыкой, а познакомились мы с ним с 

лопатами в руках.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

В
ообще из областного культурного ве-

домства доносятся порой странные 

вести. Вот образчик одной из пер-

вых инициатив Антона Губанкова: 

«Перед началом рабочего дня с 8 до 

9 часов в просторном вестибюле здания 

правительства Московской области каж-

дую неделю будет звучать живая музы-

ка в исполнении лучших подмосковных 

коллективов».

Какой изящный чиновничий креатив, 

подумал я. И представил радости какого-

нибудь струнного квартета из Коломны 

или народного хора из Серпухова, кото-

рым за 100 км тащиться к восьми утра 

по забитым дорогам в столицу… Однако 

вслед за тем посыпались куда более се-

рьезные депеши – о строительстве в Новом 

Иерусалиме музейного комплекса площа-

дью 28 тысяч кв. м, не имеющего себе рав-

ных в Европе. О выигранном иске против 

Минобороны, затеявшем хищническое 

строительство на территории усадьбы 

Архангельское. О гарантиях сохранения 

в Ногинске кинотеатра «Рассвет» даже в 

случае его продажи. О спасении сквера 

перед домом-музеем Марины Цветаевой 

в Королеве…

Лично мы познакомились с Губанковым 

вовсе не в министерском кабинете, а на 

подмосковном пленере, где оба держали 

в руках… лопаты: министр кинул клич 

помочь областным музеям самым про-

стым образом – приехать благоустроить 

территорию, убрать помещения… 

«Великий губанковский почин», воз-

можно, вызовет иронию у читателей. По 

сравнению с масштабами проблем отрас-

ли наша восстановленная площадка для 

крикета в усадьбе поэта Баратынского 

Мураново – капля в море. С другой сто-

роны, когда помашешь лопатой во славу 

великого русского поэта, то начинаешь 

болеть за достойное сохранение его па-

мяти, пожалуй, даже горячее, чем когда 

Невеликие почины 
министра Губанкова
Культурное «Нашествие» в Подмосковье

напишешь дельный циркуляр или зади-

ристую газетную заметку.

Именно Губанкову удалось поднять 

бюджет культуры области за год на чет-

верть. Все равно мало, признает Антон Ни-

колаевич: это 1% бюджета Подмосковья. 

Наиболее продвинутые регионы страны, 

вроде Самарской области, тратят и до 5%. 

Денег нужно много: в Подмосковье око-

ло 6 тысяч памятников. Именно «около», 

точно не может сказать даже министр: на 

большинство объектов нет необходимого 

комплекта документов. Разработка такого 

комплекта только для одного памятника 

стоит около 2 млн рублей. Но без нее ни-

куда – это как человека без паспорта не 

примут ни в вуз, ни на работу… А о том, в 

каком состоянии находится большинство 

памятников, свидетельствует альбом, по-

священный трем сотням подмосковных 

усадеб, который журналистам щедро пре-

зентовали вместе с пирогами. Издание 

столь же роскошно, сколь и беспощадно: 

90 процентов запечатленного – руины, 

восстановление которых потребует уже 

миллиардов.

Говоря о приоритетных проектах 2013 

года, министр назвал строительство того 

самого музейного комплекса в Новом Ие-

русалиме: миллиард рублей затрат, зато 

можно будет вывести существующий 

музей из монастыря, которому и так па-

ломников хватает, а один из красивейших 

районов Подмосковья получит еще один 

притягательный центр. Новые полюсы 

притяжения появятся и в других местах: 

например, филиал президентской библио-

теки в Пушкино, филиал Эрмитажа (место 

для которого определяется). С лета 2013-го 

возрождается Московская областная фи-

лармония – некогда одно из авторитетных 

концертных учреждений страны, которое 

порушила лихая постперестроечная пора. 

Ее возглавит известный скрипач и дири-

жер Сергей Стадлер. 

Одна из культурных сенсаций: с буду-

щего года главный рок-фестиваль страны 

«Нашествие» впервые за много лет пересе-

лится из Тверской области в Московскую. 

Пройдет фестиваль искусств «Подмосков-

ные вечера». В усадьбе Мураново проведут 

праздник «Русское варенье» (это, конечно, 

следствие нашего сентябрьского суббот-

ника, когда дирекция музея наварила 

для волонтеров вкуснейшего сливового 

и абрикосового варенья).

Ну и о том, что совсем близко к дню се-

годняшнему: на Новый год музеи Подмо-

сковья предлагают развлечения на разные 

вкусы. Так, в Мураново для посетителей 

проведут мастер-класс по накрытию рож-

дественского стола, в чеховском Мелихово 

устроят игру во взятие снежного городка, в 

доме-музее Чайковского в Клину покажут, 

как наряжали елку в разные исторические 

времена, а в Военном музее в Черного-

ловке предложат отметить наступление 

нового года в условиях, приближенных 

к боевым – на свежем воздухе, с полевой 

кухней и, надо надеяться, «наркомовски-

ми» 100 граммами, без которых зимой, 

особенно такой, как нынешняя, – никак.

Далек от эйфории. Но я бы эту чарку не 

постеснялся выпить за министра Губан-

кова и его начинания. А если нальют по 

второй, то за то, чтобы они принесли тот 

результат, которого заслуживают. Т

Министр культуры Московской области 

Антон Губанков.

Как 

говорится: 

«Ласкаво 

просимо».
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Киркоров и Басков
попросили отозвать мандат у питерского депутата Милонова, известного своим законом о запрете гей-пропаганды

•ПЕРСПЕКТИВА•

В свой юбилейный год ММК 

представил рынку обновлен-

ную концепцию собственно-

го бренда.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

20 декабря в Магнитогорске 

состоялась официальная пре-

зентация обновленной концеп-

ции бренда ММК. Свод новых 

правил использования фир-

менного стиля Магнитки пред-

ставлен в только что изданном 

брендбуке. Его разделы содер-

жат универсальные стандарты 

оформления так называемых 

визуальных коммуникаций 

Группы ММК. К ним, в частно-

сти, относятся документы, при-

меняемые в делопроизводстве, 

оригинал-макеты печатной про-

дукции, интернет-сайты мате-

ринской компании и дочерних 

обществ, производственные 

и выставочные объекты, уни-

форма сотрудников.

Обязательные стандарты но-

вой фирменной стилистики те-

перь распространяются на все 

дочерние общества, входящие 

в состав Группы ММК и объеди-

ненные по виду основной дея-

тельности. На сегодняшний день 

Группа ММК включает в себя 

семь подразделений, сгруппи-

рованных по направлениям 

деятельности, а именно: Управ-

ляющая компания ММК, ММК-

Металлургия, ММК-Торговый 

дом, ММК-Ресурс, ММК-Сервис, 

ММК-Финанс и ММК-Курорт.

В брендбуке подробно опи-

сываются основополагающие 

элементы фирменного стиля, 

такие как фирменный знак, 

цветовая палитра, архитекту-

ра бренда Группы компаний 

ММК, фирменные блоки дочер-

них обществ, стилеобразующие 

элементы бренда, типографика 

и фотостиль. Концепция бренда 

охватывает все без исключения 

производственные, горнодобы-

вающие, сервисные, торговые, 

финансовые, управленческие 

и социально ориентированные 

подразделения Группы компа-

ний ММК.

В уходящем году Магнитогор-

ский металлургический комби-

нат отмечает сразу два юбилея: 

80-летие ММК и 50-летие торго-

вой марки.

Товарный знак ОАО «ММК» 

представляет собой стилизо-

ванные буквы ММК, вписанные 

друг в друга. Торговая марка, из-

вестная сегодня большинству по-

требителей металлопродукции 

в России и за рубежом, была за-

регистрирована в 1962 году, ког-

да Магнитка отмечала 30-летие 

своего основания.

На сегодняшний день торго-

вый знак ММК – единственный 

сохранивший свое аутентичное 

начертание среди металлургиче-

ских компаний России, основан-

ных в бывшем СССР. Столь про-

должительной истории не имеет, 

пожалуй, ни одна торговая марка 

в отечественной металлургии.

Бренд ММК оказывает стра-

тегически важное влияние на 

увеличение добавочной стои-

мости продукции, выпускаемой 

предприятиями Группы ММК. 

Представители металлургиче-

ского гиганта убеждены: новая 

концепция визуальных комму-

никаций должна стать одним из 

ключевых факторов эффективно-

го взаимодействия бренда ММК 

с многочисленными клиентами 

и партнерами Группы ММК как 

в России, так и за ее пределами. Т

Товарный знак ММК

•ДЕНЬГИ•

Всероссийский банк развития 

регионов поздравляет сво-

их клиентов с наступающим 

Новым годом! В преддверии 

всеми любимого праздника 

ВБРР объявляет праздничную 

акцию «Новый год 13.13.13».

Б
анк предлагает специ-

альные условия потреби-

тельского кредитования 

физических лиц. Для за-

емщиков предусмотрена 

особая сниженная процентная 

ставка в размере 13% годовых 

для популярных кредитных 

продуктов «Персональный» и 

«Семейный».

Единственное условие полу-

чения кредитов по такой ставке 

– оформление договора личного 

страхования. Без оформления 

страхования ставки по акции 

будут более высокими, и все же 

ниже, чем обычно.

Минимальный срок кредита – 

13 месяцев, максимальный – 18 

месяцев. Потребительские кре-

диты можно получить без залогов 

и поручительств с возможностью 

досрочного погашения. Акция 

позволяет получить кредиты в 

рублях на максимально привле-

кательных условиях.

Напомним, что размер кредита 

«Персональный» определяется на 

основании подтвержденного еже-

месячного личного дохода одного 

заемщика. Для кредита «Семей-

ный» объем кредитования может 

быть больше, поскольку будет за-

висеть от совокупного подтверж-

денного ежемесячного дохода двух 

заемщиков. Заявку на его получе-

ние могут подать пары, состоящие 

в зарегистрированном браке.

Потребительскими кредита-

ми ВБРР могут воспользоваться 

сотрудники банковской группы 

ВБРР, нефтяной компании «Рос-

нефть», ее дочерних компаний, 

держатели зарплатных карт ВБРР, 

сотрудники предприятий, обслу-

живающихся в банке, а также со-

трудники федеральных служб, го-

сударственных и муниципальных 

учреждений.

Спешите – сроки проведения 

акции «Новый год 13.13.13» огра-

ничены! Прием заявлений начал-

ся 3 декаб ря 2012 года и заканчи-

вается 1 февраля 2013 года.

13% на 13 месяцев в 2013-м! 
Чудеса случаются!

Подробности акции на сайте 

ОАО «ВБРР»: www.vbrr.ru.

Когда часы 
13 бьют…
Акция ВБРР «Новый год 13.13.13»
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Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о проведе-

нии предварительной квалификации участников для участия в открытом 

тендере на право заключения договора на поставку такелажа, швартовой 

продукции, оборудования и материалов для объектов МТ «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно озна-

комиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»: номер тендера 

№ 1282-OD).

Объявление

Каспийский трубопроводный консорциум извещает о проведении пред-

квалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 1276-OD) 

на право заключения договора на поставку насосов, компрессоров 

и комплектующих для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

•СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ•

25 декабря 1941 года в дверь 

нашей квартиры на 12-й линии 

Васильевского острова посту-

чали. Мама открыла, увидела 

при свете коптилки красноар-

мейца в белом полушубке. Он 

сказал, что приехал с Ладоги, 

привез рюкзачок сухарей от 

племянника Кости Попова. 

ЮРИЙ ПОПОВ
ВЕТЕРАН «ТРУДА»

И в этот же день уже не только мою 

семью, но всех нас, блокадников, 

ждала вторая радость: всем приба-

вили хлебную пайку: рабочим – с 

250 до 350 граммов, служащим и де-

тям – до 200. Это стало возможным 

благодаря Дороге жизни, которая 

связала осажденный Ленинград с 

Большой землей.

По случаю даты открытия До-

роги жизни группу бывших бло-

кадников пригласили в Большой 

Кремлевский дворец. Экскурсовод 

Милана Юрьевна Стрекозова по 

ковровым дорожкам – по изуми-

тельной красоты паркету ходить, 

объяснила, нельзя – повела нас по 

архитектурным векам, отмечен-

ным славными именами создателей 

кремлевского великолепия. Побы-

вали в сверкающих золотом аванза-

лах. В первом из них задержались у 

огромной – под потолок – картины 

выпускника ленинградской Акаде-

мии художеств Сергея Присекина 

«Битва на Чудском озере». 770 лет 

назад, в мае 1242 года, новгород-

ские дружины князя Александра 

Невского разгромили здесь и пу-

стили под лед закованных в латы 

тевтонских псов-рыцарей. Вот он, 

князь, в сверкающем сталью шлеме 

с могучим мечом в руке. «Кто с ме-

чом к нам придет, от меча и погиб-

нет!» – непреложно изрек он после 

битвы, гласит легенда. 

Завершилась экскурсия на пер-

вом этаже, в анфиладе отделанных 

агатом и малахитом покоев, где 

останавливались, приезжая из Пе-

тербурга, российские императоры. 

Здесь и подарили питерские бло-

кадники хозяевам книгу «Ленин-

град выстоял и победил», в которой 

опубликованы архивные докумен-

ты и материалы, освещающие одну 

из наиболее драматических эпопей 

Великой Отечественной вой ны. 

Чего стоила эта победа, судите сами 

по цитатам из документов семиде-

сятилетней давности.

«Док. №20. Запись перегово-

ров по прямому проводу маршала 

Б.М. Шапошникова (начальник 

Генштаба Красной Армии) с коман-

дующим войсками Ленинградского 

фронта генералом армии Г.К. Жу-

ковым, 14 сентября 1941 г. 

Шапошников: Вашу просьбу 

об усилении бомбардировочной 

авиацией незамедлительно доло-

жу товарищу Сталину.

Жуков: «…части 42-й армии 

дерутся исключительно плохо… 

Думаю, в ближайшие дни наведем 

порядок и заставим драться как по-

лагается».

Как известно, 17 сентября Жуков 

отдал приказ расстреливать всех 

командиров и бойцов за оставление 

без письменного приказа рубежа 

Лигово – Колпино.

«Док. №143. Выписка из развед-

сводки штаба Ленфронта о положе-

нии в тылу противника. 11 декабря 

1941 г. 

От наступивших холодов и пло-

хого снабжения продовольствием 

немцы окончательно обнаглели. 

Последние продукты в виде кар-

тофеля и овощей отбираются у 

местного населения… Каждый 

встречающийся по дороге мужчина 

причисляется к партизанам и рас-

стреливается…» 

И все-таки не был Ленинград 

мертвым! Часа за два до того, как я 

просыпался, уходил на работу отец, 

за Московскую заставу. Потом мама 

укутывала сестренку, относила в 

ясли на берегу Смоленки, а даль-

ше шла на кожевенную фабрику 

«Коммунар». И вместе с ними шли 

в свои цеха жившие в нашем доме 

рабочие завода №4, где еще в июле, 

через три недели после начала во-

йны, развернули сборку зарядных 

частей для реактивных снарядов 

«Катюш». 

Многое вспомнилось в нынеш-

нем декабре в стенах Большого 

Кремлевского дворца. На Новый, 

1941-й год все мы были дома. Мама 

на кухне сидела на недавно про-

топленной плите. Отец, натянув 

тужурку, ушел в промороженную 

большую комнату. Отправился 

за ним и я. Открыл дверь – и рас-

хохотался. Папа двуручной пилой 

перепиливал шкаф, мерно тянул 

ее взад-вперед. Дорога жизни дала 

городу хлеб, но топливо для жили-

ща каждый добывал как мог и где 

мог… Т

Блокадная пайка: плюс 100 граммов

НАШ  – 
ВАШ УСПЕХ!

Об условиях 

размещения 

рекламы 

в «Труде» 

вы можете 

узнать 

по телефону 

(495) 221 58 18.

Пайка хлеба в блокадном Ленинграде составляла 350 граммов.
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Шкатулочки, кошелечки, туа-
летные приборы – эти милые 
мелочи хранят в себе дух эпохи. 
В свое время они многое могли 
порассказать о своих владель-
цах. Не потому ли те зачастую и 
хранили их подальше от посто-
ронних глаз – за ширмами спа-
лен, будуаров или кабинетов? 
Вот почему Ирина Сафонова, 
хранитель коллекции декоратив-
но-прикладного искусства, и ее 
коллега Анна Юсупова, специа-
лист по мебели, и сделали ширму 
героиней новой выставки.

А чтобы представить уважа-
емое семейство ширм в самом 
выгодном свете, они обрати-
лись за помощью к классикам. 
Так, в весьма поместительном 
мезонине особняка Хрущевых, 
занимаемом Пушкинским му-
зеем, разместились спальни, 
гостиные и кабинеты героев 
Пушкина, Гоголя, Гончарова, 
Льва Толстого и Толстого Алек-
сея, Владимира Соллогуба.

Не все необходимое ока-
залось в хранилищах ГМП. На 
выручку пришли друзья музея 
– историк моды Александр 
Васильев, известный коллек-
ционер Андрей Васильевич 
Кусакин (курительные трубки 
в диванной Обломова стоят на 
подставках из его уникального 
собрания). В галерее «Три века» 
нашлась недостающая мебель 
(на выставке все предметы под-
линные, никакой бутафории или 
новодела!), компания De Gurnay 
подарила обои в китайском 
вкусе для спальни «Пиковой 
дамы», а гостиница «Метрополь» 
предоставила скульптуру, эта-
жерку и столик под телефон, со-
хранившиеся в отеле со времен, 
описанных Алексеем Толстым в 
«Хождении по мукам». 

Интерьеры каждой «ком-
наты» выстроены в точном 
соответствии с текстом перво-
источника, в чем можно удо-
стовериться: тексты – тут же 

на пюпитрах. Впрочем, еще 
неизвестно, что увлекатель-
нее – определять степень досто-
верности или предаваться игре 
воображения. Вот ломберный 
стол XVIII века с небрежно бро-
шенными картами: какие со-
стояния проигрывались за ним 
лет эдак полтораста тому назад? 
А вот затрепанный роман в 
спаленке юной Наденьки из 
«Большого света» Соллогуба, за-
ложенный увядшим букетиком. 
Ну как тут не вспомнить пуш-
кинское «цветок засохший, без-
уханный, забытый в книге вижу 
я». Между прочим, этот букетик 
тоже не бутафория – он в этом 
романе так и лежал. Сотрудники 
библиотеки музея могли бы 
собрать из таких находок внуши-
тельный гербарий. А кто угадает, 
о чем сплетничали за увитой 
плющом ширмой дама просто 
приятная с дамой, приятной во 
всех отношениях, удобно устро-
ившись на диване «тет-а-тет», 

специально приспособленном 
для пышных платьев той эпохи. 

«Труд» поинтересовался у 
Ирины Сафоновой, как она 
думает, тронет ли столь изы-
сканная выставка человека, 
забредшего сюда случайно, или, 
скажем, школьника, которого 
привели, скорее всего, против 
его желания:

– В каждой «комнате» есть 
своя фишка, способная держать 
внимание даже неискушенной 
публики. Фарфоровые статуэтки 
на консольных полочках, при-
крепленных к расписанным 
вручную шелковым обоям, 
пожалуй, сложно назвать ди-
зайнерским ходом, который 
человек мог бы использовать 
у себя дома. Но есть надежда 
пробудить в зрителе желание 
превратить свое жилье в нечто 
большее, чем место, где едят, 
спят и смотрят телевизор. Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

В Государственном музее Пушкина открылась, пожа-

луй, самая уютная выставка сезона – «За ширмами». 

Ее идею подсказала сама коллекция: музей по праву 

гордится своим собранием предметов декоративно-

прикладного искусства.

Подалее 
от любопытных глаз

ВЕРНИСАЖ

Поменяли коней 
на коньки
Сегодня стартует ледовое шоу «Три мушкетера» 
с музыкой Максима Дунаевского

приходских хоров. На следующий 

день, когда заморских гостей жда-

ли на открытии нового терминала 

одного из столичных аэропортов, 

они спокойно репетировали про-

грамму предстоящего концерта, 

выбрав для этого занятия «Ге-

гастрольной программы стал кон-

церт в храме Христа Спасителя в 

Зале церковных соборов. Событие 

хоть и посвящено Рождеству, но 

все же светское, по сему случаю 

Святую Троицу, запечатленную 

в мраморе, закрыли занавеской, 

на которую проецировались 

слайды то елочек, то снежинок. 

Заморские гости под аккомпане-

мент Российского национального 

оркестра, за пульт которого встал 

племянник Каррераса Давид Хи-

менес, в основном пели незамыс-

ловатые рождественские песни 

католической Европы, не предпо-

•ГАСТРОЛЬ•

Два великих испанских тено-

ра, Пласидо Доминго и Хосе 

Каррерас, редко гастролируют 

вместе. Нынешний их совмест-

ный приезд в Россию после 

десятилетней паузы вызвал 

бурный интерес. Впрочем, кон-

церт, который ожидался едва 

ли не как историческое собы-

тие, выглядел скорее похожим 

на корпоративную вечеринку 

под Рождество, пусть и очень 

дорогую.

МАРИЯ БАБАЛОВА

Естественно, каждый шаг суперз-

везд, проведших в Москве два с 

половиной дня, отслеживался с 

особым вниманием. Вот они при-

были на разных самолетах. Вот 

поселились в номерах на разных 

этажах отеля. Передвигаются по 

столице порознь и просят отдель-

ные гримерки…

В одном помещении дон Хосе 

с доном Пласидо находились 

только в момент репетиций или 

на официальных мероприятиях. 

Сначала они поучаствовали в бла-

готворительной акции – побывали 

в детской больнице, а потом по-

общались с ребятней одного из 

Парижане в очередной раз отказались от памятника Иоанну Павлу II.
Трехметровой скульптуре работы Зураба Церетели не могут найти место во французской столице уже три года. По мнению 

экспертной группы, где бы изваяние ни было поставлено, оно бы нарушило архитектурную целостность города

Доминго с Каррерасом умудрились не исполнить ни единой арии

Под финал нынешнего вечера, чтобы 
потрафить залу, гости попробовали спеть 
«В лесу родилась елочка». Но, конфузясь, 
ретировались перед сложностью 
произношения русского текста

лагающие вокального титанизма. 

И умудрились не исполнить ни 

одной оперной арии. «Эскорти-

ровали» теноров две привлека-

тельные молодые особы: немка 

Микаэла Оэсте, воспитанница 

образовательной программы До-

минго в Вашингтонской опере, 

и россиянка Надежда Карязина 

– выпускница Молодежной про-

граммы Большого театра, заво-

евавшая «бронзу» этим летом на 

знаменитом конкурсе Доминго 

Operalia в Китае.

Откровенно самодеятельные 

ведущие – эффектная дама и 

подросток, – запинаясь почти на 

каждой фразе, твердили о том, что 

данный концерт – уникальное со-

бытие. Чем, надо заметить, явно 

смущали заморских гостей, для 

которых подобная работа – нор-

мальная предрождественская 

практика. И в ответ очень устало 

выглядевшие сеньоры лишь уч-

тиво, с оттенком обреченности 

улыбались. Улыбались они и в те 

моменты, когда откровенно пута-

лись, кто что и когда должен петь, 

или когда, вовсе заплутав в нотах, 

не успевали вовремя влиться в 

ансамбль. Зрелище напоминало 

легкое домашнее музицирова-

ние. Что в принципе недалеко 

от истины, ведь концерт и был 

вечеринкой по случаю открытия 

того самого терминала, где ждали 

певцов накануне.

Голоса некогда безупречных 

Хосе Каррераса и Пласидо Домин-

го звучали неровно и очень уста-

ло, что бесстрастно подчеркивала 

грубая микрофонная «подзвучка». 

Но певцы щедро расточали свое 

обаяние, в котором читалось что-

то ностальгическое. Быть может, 

по прошлым истинным оперным 

триумфам, после которых, как 

вспомнил в беседе с «Трудом» 

Пласидо Доминго, восторженная 

русская публика дарила ему «кто 

шоколадку, кто цветы или такую 

маленькую babushka, у которой 

внутри тоже деревянные фигур-

ки»... Под финал нынешнего ве-

чера, чтобы потрафить залу, гости 

даже попробовали спеть «В лесу 

родилась елочка». Но, конфузясь, 

ретировались перед сложностью 

произношения русского текста…

Хосе Каррерас слегка высоко-

парно, но честно признался «Тру-

ду»: «Я с большим удовольствием 

пел бы много прекрасной русской 

музыки, если бы только мог хоть 

чуть-чуть выучить русский язык. 

Обожаю музыку Чайковского! 

Но на его родном языке способен 

произнести только «Spasibo! Ya vas 

lublu». Т

ликон-оперу» – театр, который 

Пласидо Доминго хорошо знает 

и очень ему симпатизирует.

После чего гранды мировой 

оперы отправились на аудиенцию 

к президенту России Владимиру 

Путину. Финальным же пунктом 

Такой увидели гостиную чиновника Мошкина из повести 

Тургенева «Холостяк» устроители выставки «За ширмами».

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

И
стория мушкетеров, на-
верное, будет выглядеть 
на льду сказочно, но 
не потеряется ли в та-
ком спектакле ее темп и 

динамичность? 

– Что вы, наоборот! Как раз для 

передачи динамики сюжета был 

выбран синтетический жанр, со-

единяющий ледовое шоу и кон-

ное представление. Сражения 

на шпагах и ледовые баталии, 

стремительные погони будут вы-

полняться на огромной скорости. 

Ну и, конечно, придворные балы в 

роскошных костюмах и изящные 

ледовые номера придадут пред-

ставлению романтики.

– Само ваше участие в нынеш-
нем проекте говорит о его связи 
с классическим фильмом. При-
шлось что-либо досочинять?
– Конечно же, основа – 13 хитов из 

фильма, которые публика хоро-

шо знает. Однако они прозвучат в 

современных аранжировках, вы-

полненных замечательным музы-

кантом и композитором Евгением 

Заготом. Мы не переделали, упаси 

боже, «Пора-пора-порадуемся» в 

рок или рэп, как это принято у 

некоторых. А просто взглянули 

на мелодии под другим углом 

зрения – использовали новые ин-

струменты, современную техни-

ку. Дописывать пришлось не так 

много – какие-то связки, инстру-

ментальную музыку для балета.

– Пения Михаила Боярского мы 
не услышим?
– Нет, в шоу поют мюзикловые 

артисты. Однако мы подготовили 

сюрприз. Повествование ведется 

от лица Д’Артаньяна, вспомина-

ющего подвиги молодости. Это-

го рассказчика как раз и озвучил 

Михаил Боярский. 

– Авторы русских мюзиклов 
стараются насытить их яркими 
мелодиями, тогда как, скажем, у 
Эндрю Ллойда Уэббера наблю-
дается четкий принцип: один 
мюзикл – один хит.
– Да, у англоязычного мюзикла – 

своя математика. Хотя Уэббер как 

прекрасный мелодист, наверное, 

мог бы написать и два, и четыре, 

и больше хитов. Кстати, в «При-

– Вашей дочери Полине 10 лет. 
У нее есть выработанное отно-
шение к вашей музыке?
– Никогда не грузил ее этой темой. 

Вообще она любит американскую 

музыку: Бейонсе, Рианну…

– Читал, будто вы полагаете, 
что лучшим гимном совре-
менной России была бы песня 
вашего отца «Широка страна 
моя родная».
– Я совершенно убежден, что эта 

песня – яркая, мажорная, легко 

запоминающаяся – была един-

ственной возможностью сделать 

гимн одинаково близким всем 

россиянам. Таким, который не 

оскорблял бы слух переживших 

сталинскую эпоху и не воспри-

нимался бы как отстой молоде-

жью. Вспомните, во все годы по-

зывными советского радио была 

эта песня. Она звучала куда чаще, 

чем официальный гимн, гораздо 

глубже вошла в плоть и кровь на-

рода. То, что предпочли другую 

мелодию, – огромная ошибка. 

К сожалению, сыграл роль не-

достаточный профессионализм 

советников президента в ту пору.

– Бывает, что мысленно сове-
туетесь с отцом?
– Безусловно. А еще он приходит 

ко мне во сне. И каждый раз я 

пытаюсь ему что-то показать, 

рассказать – не только о себе. 

Говорю: папа, понимаю, у меня 

мало времени, но пойдем, мне 

так хочется, чтобы ты увидел, 

как поменялась жизнь… Но, к 

сожалению, никогда не успеваю 

это сделать. Т

зраке оперы» хитов на самом деле 

не меньше трех, но рекламирует-

ся, как правило, один – тот, что и 

стал брендом спектакля. Если бы 

внимание публики распылилось 

на несколько хитов, они бы слабее 

ассоциировались именно с этой 

постановкой. Таковы законы про-

движения. Наш мюзикловый шоу-

бизнес пока не сформировался до 

такой степени, и подобных формул 

в нем еще не существует. 

– Вы семь лет прожили в Голли-
вуде. Не жалеете, что не закре-
пились там?
– Если бы у меня было непреодоли-

мое желание закрепиться, навер-

ное, я бы сделал это. Продолжал бы 

писать музыку к малобюджетным 

фильмам, ожидая, что когда-ни-

будь заметят и пригласят на вы-

сокобюджетный. Кстати, прак-

тически так и произошло, меня 

позвали в один очень крупный 

проект, но не срослось – я в тот 

момент оказался в отъезде, связан 

другими обязательствами. Так что 

какую-то роль играет и располо-

жение звезд. Но есть доля правды в 

давно известных словах: русскому 

художнику естественнее творится 

на родине.

– Какой важный опыт вы при-
везли из Америки?
– Голливудскую систему работы 

над фильмом, которая до сих пор 

в диковинку большинству наших 

композиторов. Она заключается в 

том, что я в своей студии имею воз-

можность видеть картинку того, 

что снимается, и жестко привязы-

вать музыку к действию. 
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•НАКАНУНЕ•

Максим Дунаевский – один из самых удачливых современных рос-

сийских композиторов, написавший песенные хиты к популярным 

кинофильмам «Д’Артаньян и три мушкетера», «Мэри Поппинс, до 

свиданья!»... Присужденная ему на днях премия в области мюзикла 

«Музыкальное сердце театра» за полный ярких мелодий спектакль 

«Алые паруса» – свежее тому подтверждение. О новом ледовом шоу 

с музыкой из старого народного фильма, о том, почему не остался 

навсегда в Америке и о чем хотел бы рассказать своему отцу Исаа-

ку Дунаевскому, Максим Исаакович побеседовал с «Трудом».
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ОВНЫ, в работе с клиен-
тами соблюдайте очеред-
ность действий, причем до-

вольно строго. Если что-то упустите, 
это расценят как незаинтересован-
ность. 

ВЕСЫ, не давайте со-
ветов, потому что, скорее 
всего, вы ошибетесь. Сдел-

ки, которые вы заключите сегодня, 
не должны противоречить тому, 
о чем вы договаривались ранее.

ТЕЛЬЦЫ, вы можете за-
ниматься работой с кре-
дитными учреждениями. 

Несмотря на то что предлагают стро-
гие условия, есть разнообразные 
лазейки, которые вы обнаружите.

СКОРПИОНАМ будет не 
хватать решительности, 
а вот консерватизма ока-

жется, наоборот, в избытке. В ны-
нешней ситуации это проигрышная 
позиция, нужно что-то менять. 

БЛИЗНЕЦЫ, день под-
ходит для совместной 
деятельности: вы отлично 

сработаетесь со всеми. А ваши 
словесные пикировки послужат от-
личным стимулом в работе.

СТРЕЛЬЦАМ рекоменду-
ется заниматься рекламой, 
презентациями. Пусть это 

не ваша сфера деятельности, но вы 
сумеете дать дельные рекоменда-
ции в этой области. 

РАКИ, держите себя в ру-
ках и следуйте указаниям. 
День подходит для собесе-

дований, хотя после них вы будете, 
скорее всего, в замешательстве: не 
совсем то, чего хотелось бы. 

КОЗЕРОГИ будут склонны 
делать выводы до того, как 
узнают все условия, дочи-

тают отчет до конца. Полагаетесь на 
интуицию? Это правильно, но ведь 
вы и ее до конца не дослушали.

ЛЬВАМ по силам увели-
чить объем работ и всяче-
ски демонстрировать свою 

готовность к карьерному росту. Как 
раз сегодня вам попадется «показа-
тельное» задание.

ВОДОЛЕИ, ваше мнение 
разделят, но только если 
вы его подадите так, как 

это принято в вашей фирме. Напри-
мер, разошлете письма или созове-
те совещание.

ДЕВЫ, будьте осторож-
ны: обстоятельства могут 
сыграть против вас. На-

пример, из-за пробок опоздаете на 
встречу. Или не сможете распеча-
тать или закончить отчет.

РЫБЫ получат работу 
«по наследству». Проекты 
начинали без вас, но вам 

предстоит подключиться и внести 
существенный вклад. Рассчитывае-
те, что получится отказаться? 
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По горизонтали: 5. Сборище 
бутиков. 9. Вспомогательная 
программа для компьютера. 
11. Первый в мире космо-
дром. 12. Птицелов из книги 
«Алмазный мой венец» Ва-
лентина Катаева. 13. Какой 
продюсер зажег звезду Ми-
рей Матье? 16. Живописная 
ткань. 17. Где буряты молятся? 
18. Ласточкин кузен. 19. Лес-
ная глушь. 23. Ревностный 
сторонник. 24. Подлинное имя 
Жорж Санд. 27. Машинка, 
чтобы закручивать края охот-
ничьей гильзы. 28. Хозяйка 
двух веселых гусей. 30. Боль-
ница для прихожан. 31. Грозой 
грозит.

По вертикали: 1. Лучшее 
снотворное. 2. «Забитость 
бытом». 3. Остров дискотек. 
4. Философский камень. 
6. Нотная связка. 7. Цвет 
чистого неба. 8. Знойная по-
года. 10. Пионеры авиации. 
14. Какая игрушка в свое вре-

мя пригодилась архитекторам 
и ювелирам, декораторам 
и художникам промышленной 
графики? 15. Обрусевшая 
фиксация. 20. Шахматная 
«подножка» в итальянском 
стиле. 21. Музыкант с сильны-
ми легкими. 22. Лариска при 
старухе Шапокляк. 25. Кука-
рекает. 26. Часовой на ста-
ринный лад. 29. Бог смерти 
у индусов.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 19 декабря

СОСТАВИЛ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕВ

КРОССВОРД

    ГОРОСКОП ОТ ПАВЛА ГЛОБЫ

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

А
лександр, сезон вы начали фанта-
стически. Нет ли у вас ощущения 
тревоги и беспокойства? Ведь, как 
правило, за подъемами у спорт-
сменов следуют провалы.

– Сезон перед 2006 годом тоже начинал-

ся для нас успешно – несколько побед на 

этапах Кубка мира. В результате затем мы 

завоевали серебряную медаль Олимпиады 

в Турине. Так что и сейчас у меня только 

позитивные ожидания.

– Не интересовались: кто-нибудь за всю 
историю бобслея имеет достижение, 
подобное вашему?
– Если не изменяет память, только ны-

нешний главный тренер нашей сборной 

Пьер Людерс и еще кто-то из немцев вы-

игрывали по три этапа Кубка мира подряд. 

Чтобы это кому-то удалось сделать четыре 

раза – я такого не припомню.

– Как вам вообще работается с Пьером 
Людерсом? Ведь, казалось бы, чему мо-
жет научить столь опытного пилота, 
как вы, недавний его соперник? Тем не 
менее с его приходом в сборную России 
результаты улучшились.
– Насчет улучшения пока можно говорить 

лишь о четверках. Но прогресс у нас на-

лицо. Людерс работал с нашим экипажем 

в разных компонентах. Пилот даже са-

мого высокого класса все равно должен 

иметь тренера. И со стороны опытный 

мастер всегда заметит какие-то нюансы, 

невидимые самому пилоту внутри боба. 

Мне с годами все сложнее показывать вы-

сокие результаты, при этом оставаясь 

в прежнем режиме работы. Приходится 

больше заниматься физической подготов-

кой и обработкой информации. И такой 

опытный мастер, как Людерс, оказался 

очень кстати.

– Вы уже опробовали сочинскую трассу. 
Как она вам?
– Мы очень долго ждали этого момента – 

когда у нас наконец появится трек миро-

вого уровня. На первый раз трасса кажется 

легкой. Но пока я имею довольно отда-

ленное представление, каким образом 

мне придется работать на этом треке для 

достижения наилучшего результата. Нуж-

но около 400 заездов, чтобы изучить ее. 

Отмечу также, что я внимательно следил 

за процессом строительства этой трассы.

– А вас при вашем богатом опыте труд-
но удивить какими-то новшествами на 
трассе?
– Одним из главным компонентов хорошей 

трассы считаю ее смотрибельность. Чтобы 

зрители могли видеть не только старт и 

финиш, но и большую часть дистанции 

и визуально сравнивать, как и с какими 

особенностями спортсмены проходят раз-

ные участки.

– На домашней Олимпиаде будет легче 
выступать или сложнее?
– Ответственности будет значительно 

больше. В случае неудачного выступле-

ния все шишки посыплются на нас. Это мы 

понимаем, и постараемся подготовиться 

к сочинской Олимпиаде, и отработать ее 

так, чтобы потом не было стыдно.

– Вам вообще нравится сам город Сочи?
– Я не люблю жару. Но приходится учи-

тывать пожелания своих близких, и мы 

летом ездим отдыхать на пляжи Турции. 

А насчет Сочи уж никто не спрашивал 

наших пожеланий – в каких местах нам 

•НАЧИСТОТУ•

Одним из открытий зимнего сезона 

стал бобслеист Александр Зубков. От 

него ожидали успешных выступлений, 

но Александр превзошел самые опти-

мистичные прогнозы. Четыре подряд 

этапа Кубка мира завершились побе-

дами экипажа нашего спортсмена. По 

возвращении Зубкова в Москву с ним 

встретился корреспондент «Труда».

Бобслеист Александр Зубков – о предстоящей Олимпиаде и рисках 
в самом скользком виде спорта

«Главное, чтобы после 
Сочи не было стыдно»

соревноваться. Где есть трассы, 

там и приходится гонять. К тому 

же на Ржаной Поляне, где распо-

ложен олимпийский бобслейный 

желоб, значительно прохладнее, 

чем на морском побережье.

– А как вас по приезде в Москву 
встретили нынешние морозы?
– Мне их проще переносить. 

В родном Братске минус 35 были 

для меня привычны.

– В течение новогодних празд-
ников будете отдыхать?
– Очень много сил было затраче-

но на первых этапах Кубка мира. 

Так что в течение всех празднич-

ных дней буду отдыхать от скоро-

сти, от боба.

– Жена с вами была на каком-
нибудь из этапов Кубка мира?
– Да, она со всей нашей семьей 

недавно приезжала ко мне в Вин-

терберг.

– К спорту у вас подключилась 
даже младшая дочь?
– 10-летняя Милана какое-то 

время занималась танцами, по-

том перешла на легкую атлетику. 

Сейчас опять вернулась в танцы. 

Изучает какие-то рэповые движе-

ния. Пока находится в состоянии 

поиска. Но я ни в коем случае не 

хочу ей навязывать увлечения. 

А сын Саша еще совсем малень-

кий, и пока рано говорить о его 

спортивном будущем.

– Зато старшая дочь уже опре-
делилась с видом спорта?
– Думаю, что да. 16-летняя Лиза 

уже выступает в скелетоне. Она 

четыре года отработала в санях. 

В позапрошлом сезоне в своем 

возрасте все выигрывала. В про-

шлом по разным причинам ей 

этого не удалось сделать, и ру-

ководство сборной сказало, что 

им неинтересно с Елизаветой 

Зубковой работать. Мы с дочкой 

досконально изучили ситуацию, 

долго думали и решили сменить 

вид спорта. Лиза уже вошла в со-

став юниорской сборной России 

по скелетону.

– А вы не пытались отговорить 
ее от занятия таким рискован-
ным видом спорта?
– Никогда этого не делаю. Не хочу, 

чтобы она выросла и потом гово-

рила, что я своими запретами ей 

испортил молодые годы.

– После трагедии с бобслеист-
кой Ириной Скворцовой не 
стали опасливее относиться 
к своей работе?
– Нет. Тяжелые травмы и даже 

смертельные исходы случались 

в нашем виде спорта всегда. 

Просто раньше СМИ гораздо 

меньше писали о них. Ванкувер 

наглядно продемонстрировал, 

что скорости возрастают. Но, 

с другой стороны, постоянно 

улучшаются средства защиты 

спортсменов, все компоненты 

гонок становятся более про-

думанными. Я общался с боб-

слеистами, которые выступали 

задолго до меня – еще в 1970–

1980-х годах. После их рассказов 

у меня создалось впечатление: 

тогда наш вид спорта был более 

опасным.

– Как долог век бобслеиста?
– Лично я буду работать до тех 

пор, пока позволит здоровье. До 

Сочи постараюсь не просто дотя-

нуть, но и выйти на олимпийские 

старты на самом высоком уровне. 

А дальше посмотрим.

– Ваша жена Татьяна говорит, 
что из вас получился бы иде-
альный политик…
– Но при этом она постоянно была 

недовольна тем, что я на посту 

министра спорта Иркутской об-

ласти слишком глубоко погру-

жался в работу, оставляя мало 

времени на семью.

– А какие-то отрицательные 
стороны работы чиновника 
вы можете отметить?
– Только то, что слишком мало на 

этой должности поработал. Но 

для меня было радостно возвра-

щение в большой спорт.

– Обычная жизнь профессио-
нального спортсмена – спор-
тивная арена, аэропорт, го-
стиница. В последнее время 
бывали у вас приятные исклю-
чения?
– Нет. Очень напряженный гра-

фик. И если после воскресного 

старта мои разгоняющие еще 

могут отдохнуть, отоспаться, то 

мне с механиком или даже без 

него приходится заниматься 

бобом. Что-то посмотреть кро-

ме названного вами набора мне 

удается только в период отпуска, 

куда я всегда езжу с семьей.

– Самый необычный Новый год 
каким у вас был?
– Ни разу этот праздник не был 

у меня необычным. Всегда справ-

ляю дома, всегда с семьей. Это для 

меня святое.

– Есть шанс необычно встре-
тить Новый год сейчас? На-
пример, в компании с допинг-
офицерами?
– Мне бы не хотелось. Если уж им 

так захочется взять у меня пробы, 

пусть придут утром 31 декабря 

или 2 января. На каждом этапе 

мы сдаем допинг-контроль, ино-

гда даже по два раза. Бывают 

и внеурочные проверки. Так что 

я спокойно и с уважением отно-

шусь к их работе. Т

Полную версию интервью 

читайте на сайте газеты

www.trud.ru

Многократный 

чемпион мира 

38-летний 

Александр 

Зубков 

готовится в 

Сочи покорить 

главную 

вершину 

в жизни – 

олимпийскую!

До Сочи постараюсь не 
просто дотянуть, но и выйти 
на олимпийские старты 
на самом высоком уровне. 
А дальше посмотрим
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В Пензе чтут память своего 
земляка, великого актера 

немого кино Ивана Мозжухина, 
которого современники считали 

соперником Чарли Чаплина

Дитя карнавала
Слону бутылка

На этой неделе шло много раз-
говоров о том, что дрессиров-
щик Большого варшавского 
цирка Сергей Гулевич в мороз 
напоил водкой слонов. Слу-
чай произошел на прошлой 
неделе, во время перевозки 
гастролирующих слонов из 
Кузбасса в Омскую область. 
Прямо на дороге в прицепе 
случился пожар, и водителю 
с дрессировщиком пришлось 
выгонять слонов на 40-гра-
дусный мороз, чтобы спасти их 
от смерти. Позже было приня-
то решение споить животным 
два ящика водки. Именно 
за этот поступок, который спас 
слонов, губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев 
выдал дрессировщику медаль 
и денежную премию.

Вдруг посыпались 
коровы

В Сети появилось очередное 
видео с видеорегистратора 
автомобиля, которое может 
претендовать на звание са-
мого необычного. В главных 
ролях: проезжая часть Крас-
нодарского края, фура и коро-
вы. Дело в том, что на дороге 
произошло ДТП с участием 
грузовика, который занесло. 
Он ехал навстречу снимавшей 
машине, и авария случилась 
именно на встречке, за не-
сколько метров до автомоби-
ля. И все бы ничего, только 
вот из перевернувшегося 
прицепа посыпались... коро-
вы! Буренки достаточно бы-
стро сориентировались, хоть 
и громко и возмущенно мы-
чали, и за пару-тройку секунд 
всему стаду удалось встать 
на ноги. О том, сколько людей 
и сколько коров пострадало 
в аварии, не сообщается.

От такой компании 
тянет улыбнуться

Специалисты компании Gallup 
провели исследование и выяс-
нили, что больше всего поло-
жительных эмоций испытыва-
ют жители Панамы, Парагвая 
и Сальвадора. Из десятки 
лидеров рейтинга семь распо-
ложены в Латинской Америке. 
Россия в первую сотню не во-
шла, встав сразу за Ираном, 
Бангладеш и Алжиром.

Хоббитов теснят 
по всем фронтам

Выход фильма «Хоббит. Не-
жданное путешествие» спо-
собствовал новому всплеску 
популярности всего, что 
связано с этими сказочны-
ми персонажами. Больше 
всех этим пользуется Новая 
Зеландия. Недавно здесь от-
крылся тематический хоббит-
паб под названием «Зеленый 
дракон». Кроме открытия 

паба, порции в котором, 
кстати, вовсе не хоббитские, 
в числе приуроченных к этому 
акций – временное переиме-
нование столицы в «Середину 
Средиземья», выпуск «хоб-
бичьих» монет, которые будут 
в обороте наравне с обычны-
ми новозеландскими долла-
рами, соответствующее укра-
шение аэропорта и т.д. Паб же 
открыли прямо около города 
Матамата, в котором и про-
ходили съемки фильма.

А как же оливье?!

Диетологи назвали пять са-
мых вредных для новогоднего 
застолья блюд. На первом ме-
сте гордо красуется майонез, 
без которого не обходится 
практически ни один празд-
ничный салат. Кроме всеми 
любимого майонеза врачи 
советуют отказаться от жир-
ного мяса, заменив его на 
курицу или кролика. Страшно, 
но в список попали и манда-
рины. Но, кажется, в этом году, 
как и в предыдущих, врачей 
никто не послушает.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
БЕРЛИН

Э
то могло бы выглядеть забавно, но 

ощущение такое, что рушатся устои. 

А из-за чего? У всех вдруг вылезли 

свои причины. Взять хотя бы тех же 

антиглобалистов. Вот уже который 

год они упорно пытаются запретить Сан-

та-Клауса в Германии и Австрии. И отчасти 

в этом преуспели. «Прогрессивная» мо-

лодежь считает, что Санта из сказочного 

персонажа уже давно превратился в бой-

кого продавца игрушек, которого торговля 

использует в борьбе за маленьких покупа-

телей. И за кошельки их родителей.

То есть, по мнению борцов за социаль-

ную справедливость, западный Дед Мороз 

уже давно стал прислужником трансна-

циональных корпораций. Если кто-то по-

думал, что это шутка, то глубоко ошиба-

ется. И в Германии, и в Австрии кампания 

против Санта-Клауса обрела неожиданно 

жесткий характер. Например, городские 

власти Вены объявили, что Санте запре-

щен вход на Ратушную площадь, где рас-

положена главная елка австрийской столи-

цы. В Германии Санта-Клаусам запретили 

появляться в детских садах. По мнению 

психологов, облик этого деда с мешком 

и посохом вызывает страх у детей, пере-

бивающий даже интерес к подаркам.

Яростная атака антиглобалистов про-

тив сказочного персонажа привела к тому, 

что во многих австрийских и немецких 

городах был введен запрет на использова-

ние символа Санта-Клауса во время рож-

дественских распродаж. Разъяснение по 

этому поводу было дано следующее: по 

христианской традиции подарки под Рож-

дество раздает святой Николай, а вовсе 

не англоговорящий дед в красной шубе.

В свою очередь в Швеции на Санта-Клау-

са ополчились сторонники гендерного и ра-

сового равноправия. Вот как вы думаете, 

почему? Никогда не догадаетесь! Санта-

Клауса уличили в... сексизме! То есть в дис-

криминации детей по половому признаку. 

Угадайте с трех раз, что Санта обычно дарит 

мальчикам? Правильно, машинки всякие, 

конструкторы. А девочкам, естественно, 

кукол Барби и приданое. Вот это теперь и 

•УРОКИ•

Хотите верьте, хотите нет, но в Европе 

нынче не жалуют Санта-Клауса. А заод-

но и рождественские елки. Западного 

Деда Мороза буквально по пятам пре-

следуют сторонники гендерного равно-

правия, глобалисты и представители 

мусульманских общин. Впору звать 

его, как и Депардье, на ПМЖ в Россию.

Мешок в зубы – и бочком, бочком...
И эти евролюди, преследующие старика, хотят научить нас толерантности?

называется сексизмом! В Швеции уже давно 

идут жаркие дебаты, цель которых доказать, 

что мужчина и женщина равны во всем, 

в том числе в интересах и хобби. Только что 

шведские сторонники гендерного равно-

правия заставили фирму Top Тoy выпустить 

«правильный» каталог игрушек, где маль-

чик нянчит Барби, а девочка держит в руках 

пистолет. А за каждым Санта-Клаусом разве 

уследишь? Старики, они консервативны, 

не успеешь глазом моргнуть, как всучат де-

вочкам девчачье, а пацанам – мальчиковое. 

И тем самым нанесут удар по равноправию 

полов: глядишь, какая-нибудь девочка по-

думает, что ей в этой жизни предстоит детей 

нянчить, а не из пистолета палить.

Однако на этом проблемы Санта-Клауса 

в Швеции не завершились. Выяснилось, 

что к нему имеют серьезные претензии 

и борцы с расовой дискриминацией. Они 

потребовали, чтобы из диснеевского рож-

дественского мультфильма о Санте были 

вырезаны все кадры, где хотя бы на секунду 

появляются мультяшные герои, раскра-

шенные черной краской. Мол, это выглядит 

как-то по-расистски. Лично я просмотрел 

все вырезанные кадры и должен уверить 

читателей «Труда»: чтобы в них разглядеть 

«нечто расистское», нужно иметь очень 

и очень богатое воображение. Или просто 

воспаленное.

Впрочем, в соседней Дании сказочно-

го персонажа ждали еще более серьезные 

испытания. Там Санта-Клауса объявили 

персоной нон грата в одной из коммун дат-

ского городка Коккедале, где большинство 

составляют иммигранты. История эта на-

чалась с того, что правление ассоциации 

жильцов отказалось выделять деньги на 

обязательного Санта-Клауса, который по 

традиции раздавал подарки детям комму-

ны. А заодно правление отказалось и от 

проведения самой рождественской елки, 

так как все общественные деньги уже были 

потрачены на празднование Курбан-бай-

рама. В конечном итоге жители Коккеда-

ле все-таки скрепя сердце скинулись и на 

Санта-Клауса, и на елку для детей района, 

но, как говорится, осадок у датчан остался.

Впрочем, стоит ли удивляться, что от 

елки и Санта-Клауса отказались в одной 

из коммун датского городка, если в сто-

лице Европейского союза, Брюсселе, дабы 

не оскорблять религиозных чувств пред-

ставителей других религий, традицион-

ную рождественскую елку заменили све-

товой инсталляцией? Теперь на главной 

брюссельской площади Гран-Плас стоит 

25-метровая светодиодная конструкция. 

Как заявил журналистам мэр бельгийской 

столицы Фредди Тилеманс, это «религи-

озно-нейтральное» сооружение должно 

стать новым символом «зимних праздни-

ков». Изменению подверглась и концепция 

традиционной рождественской ярмарки 

на Гран-Плас, которая отныне называется 

«Зимние радости». И, как вы уже догада-

лись, места для Санта-Клауса в этой кон-

цепции не нашлось.

Похоже, что на западного Деда Мороза 

действительно начались гонения. Может, 

предоставим ему политическое убежище 

и приютим в Великом Устюге? Хотя борцы 

и сюда могут добраться... Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Самый вредный
продукт на новогоднем 

столе – это майонез

Напоил водкой слона – 
получил медаль и премию из рук 

губернатора

Санта-Клауса 
нынче обвиняют 
в прислужни честве 
транс националь-
ным кор пора циям, 
сексизме, ра сизме 
и прочих страш ных 
грехах...

КАЛЕНДАРЬ: 21 ДЕКАБРЯ

1192

Король Англии Ричард 
Львиное Сердце, возвра-
щавшийся домой инкогнито 
после Третьего крестового 
похода, пленен австрий-
ским герцогом Леопольдом 
V, которого король уму-
дрился оскорбить во время 
похода и потому скрывал 
свою личность. Теперь 
Ричарду пришлось пробыть 
два года в темнице, прежде 
чем он был освобожден 
за большой выкуп.

1375

Скончался Джованни Бок-
каччо, итальянский писа-
тель («Декамерон»).

1401

Родился Мазаччо, ита-
льянский живописец, 
крупнейший представи-
тель флорентийской живо-
писи Кватроченто.

1620

Первые пилигримы – ан-
глийские пуритане – вы-
садились с корабля «Мэйф-
лауэр» на американскую 
землю в районе будущего 
Плимута, штат Массачусетс. 
Их было 102 человека.

1824

Скончался Джеймс Пар-
кинсон, английский врач. 

В 1812 году он первым на-
звал причиной смерти при 
аппендиците воспаление 
аппендикса, а через пять 
лет описал «дрожательный 
паралич», который ныне 
называют болезнью Пар-
кинсона.

1879

В этот день сторонники Ио-
сифа Виссарионовича Ста-
лина (Джугашвили) при-
выкли отмечать день его 
рождения. Хотя историкам 
известны документы, со-
гласно которым он родился 
18 декабря 1878 года.

1896

Родился Константин 
Константинович Рокос-
совский, выдающийся 
полководец, Маршал Со-
ветского Союза, Маршал 
Польши, дважды Герой 
Советского Союза.

1898

Пьер и Мари Кюри откры-
ли радий.

1899

Вышел первый номер жур-
нала «Огонек».

1902

Гульельмо Маркони 
передал из Канады первое 

трансатлантическое теле-
графное сообщение. Полу-
чателем был король Англии 
Эдуард VII.

1902

В Берлине появился 
первый регулировщик ав-
томобильного движения, 
стоявший на перекрестке 
улиц Унтер ден Линден 
и Фридрихштрассе.

1909

Родилась Зоя Алексеевна 
Федорова, киноактриса.

1913

В воскресном прило-
жении газеты The New 
York World опубликован 
первый кроссворд на 
32 слова. Его автором был 
Артур Уинн. Новинка сра-
зу привлекла внимание 
и вскоре появилась на 
страницах большинства 
американских, а затем 
и европейских газет.

1917

Родился Генрих Белль, 
немецкий писатель, нобе-
левский лауреат 1972 го-
да «за творчество, в кото-
ром сочетается широкий 
охват действительности 
с высоким искусством 
создания характеров 
и которое стало весомым 

вкладом в возрождение 
немецкой литературы».

1925

В Москве в здании Боль-
шого театра проведен офи-
циальный просмотр филь-
ма Сергея Эйзенштейна 
«Броненосец «Потемкин». 
В январе следующего года 
состоялась его публичная 
премьера, а затем фильм 
триумфально прошел по 
экранам всего мира.

1937

В Голливуде прошла пре-
мьера первого полно-
метражного мультиплика-
ционного фильма студии 
Уолта Диснея «Белоснеж-
ка и семь гномов».

1933

Скончался Кнуд Йохан Рас-
муссен, датский этнограф и 
исследователь Гренландии 
и арктической Америки.

1958

Президентом Франции из-
бран Шарль де Голль.

1967

В Кейптауне скончался 
53-летний Луис Вашкански 
– первый человек, кото-
рому было пересажено до-
норское сердце. Он прожил 
после операции 18 дней.

Санта-Клаус 

становится 

персоной 

нон грата 

практически 

по всей 

Европе.Ф
О

ТО
 R

E
U

TE
R

S

СЕЗОННЫЙ
НАЛОГ 

ДЕКАБРЬ!

...Уже платежка
не проходит...

АКТУАЛЬНАЯ ЛИРИКА:

СТИХИ о ДРУЖБЕ
(К дискуссии о налоге 
на роскошь ... о том, что такое 
роскошь...)

...А что близ твоей
«хрущобы»,

пока мы лакали кино,
с «пятерки» моей 

сняли щетки
(что, странно,

не в тренде давно),
а что... нет, придется

о многом...
Фигня!.. И облом любой
считаю, спасибо, налогом
на роскошь 

общенья с тобой!..  
 
«О СПОРТ, ТЫ?!!

...На ровном месте 
и средь бела дня...

Какая близость!..
Но чрезмерно близко:

ты слишком
приголубила меня

бестрепетной рукою
гандболистки...

(нотаБЕ:
Успеть так много 

можно на свободе!..
И – это все о спорте

на сегодня.)

ИЗ СЛОВАРЯ 
ПОЭТА 
ВЛ. В.

...Ну вот и я
до Пониманья дожил

и даже разделяю 
свое мненье –

как откровенье:
На самом деле

СРОК ХРАНЕНЬЯ – дольше...
Не говоря про 

СРОК УПОТРЕБЛЕНЬЯ.

УПЦ
(УГОЛОК 
ПРИЛИЧНОЙ 
ЦИТАТЫ)

«Ошибки – это часть долга, 
которую каждый из нас платит 
за полноту жизни».

СОФИ ЛОРЕН

НасТРУДамус 
ВЛАДИМИРА ВИШНЕВСКОГО

ЮРИЙ ЛЕВЧЕНКО

КАНДИДАТ ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, ПСИХОЛОГ

– Наш Дед Мороз пока еще не стал таким раскрученным брендом, как Санта-Кла-
ус. Все-таки западные маркетологи используют образ сказочного персонажа уже 
на протяжении 100 лет, а наши – только 10–15. Но мы стремимся к тому, чтобы 
и наш Дедушка появлялся в рекламе как можно чаще. В этом есть и положитель-
ный момент. На днях внучка-второклассница мне доказала, что Дед Мороз суще-
ствует, только в интернете, ведь ему можно писать письма. Вся эта пропаганда 
дает людям ощущение праздника, тепла, помогает справиться с зимней хандрой. 
А деньги и так будут тратить, ведь период с середины декабря до середины янва-
ря иначе как временем растрачивания денег не назовешь.

ГОЛОС
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